
еч>

Пролетарии к е х  стран, соединяйтесь!

КРАСНОЕ
ОРГАН ТОНСНОГО ОБНАСТНОГО НОИНТШ  НПСО I  ОБЛАСТНОГО СОВПА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

ГЩэехй (йяовава 1 вяшн 1917 года ВТОРНИК, 30 ЯНВАРЯ 1973 ГОДА jsa 25 (1S017) Цена 2 son.

ВЫСОКИЕ СКОРОСТИ, ОТЛИЧНОЕ КАЧЕСТВО
Коллективы буровых бригад М. М. Нурлы- 

гаявова и В. П. Козлова из Васюганской эк
спедиции заключили договор о социалистиче
ском соревновашш. Передовые бригады реши
ли пробурить в peшaюп^eм году пятилетки йО 
19 тысяч метров;

Быстрыми тейпами развивается экономика 
нашей области. На севере создается новая 
отрасль народного хозяйства — нефте- и газо
добывающая промышленность. От нас, развед
чиков недр, во многом зависит, как быстро бу
дет она развиваться. Томичи ждут от геологов 
новых открытий, новых крупных месторожде
ний нефти н газа.

В нашей экспедиции все рабочие обсудили 
постановление ЦК КПСС. Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «О разверты
вании Всесоюзного социалистического сорев
нования работников промышленности, строи

тельства и транспорта за досрочное выполне
ние народнохозяйственного плана на 1973 
год». В ответ на это постановление, стремясь 
обеспечить досрочное выполнение заданий 
третьего года пятилетки, наши бригады приня
ли высокие социалистические обязательства и 
вызвали друг друга па соревнование. Мы обя
зались пробурить при отличном качестве не 
менее 19 тысяч метров на бригаду, снизить 
себестоимость метра проходки. Призываем 
всех буровиков области включиться в сорев
нование за высокие скорости проходки, до
биться новых успехов в третьем году пятилет
ки,

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТ
ВА БРИГАДЫ М. М. НУРЛЫГАЯНОВА:

пробурить 19 тысяч метров глубоких сква- 
яоан, достигяуть скоростя бурения 1.42S мет
ро® на ставок в месяц, ироязводнтельиое вре

мя довести до 85 процентов;
подать шесть рационализаторских предло- 

жекий, сэкономить: 55 тонн дизельного гоилн- 
ва, химреагентов на 3,5 тысячи рублей, 25 до
лот. Повысить вынос кериа до 65 процентов.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТ
ВА БРИГАДЫ В. П. КОЗЛОВА:

пробурить 19 тысяч метров глубоких сква
жин, довести скорость бурения до 1.500 мет
ров на станок в месяц, поднять производитель
ное время до 90 процентов;

подать тфи рацпредложения, сэкономить 50  
тонн дизельного топлива, 50. тонн цемента, 
химреагентов на 3  тысячи рублей, 30 долот. 

Добиться выноса керна 70 процентов.
По, поручению бригад обязательства подпи

сали; мастер М. Нурлыгаянов, профгрупорг 
Б. Де.мочка, мастер В. Козлов, профгрупорг 
А. Зацепин.

Б ур о тш  обязсти! Вмючайтесь i  с о р е м о з а т за ш соам  сюроств прохздкн! Бзрвтз пример с передовых брига^Л

ЯНВАРЬ НА ФЕРМАХ

ТРУД и МАСТЕРСТВО 
К О Л Л Е К Т И В А

X общему повышеввю про-От отдельных рекордов 
дуктнвности скота.

3.850 килограммов молока от коровы —  цель нелюбнн- 
скях животноводов в третьем году пятилетки.

Жевотио®оды ордена Тру
дового Красного Знамени 
ссжхоза нмевн 50-летия 
СССР Томского района вз- 
вествы в нашей области как 
мастера высоких надоев. 
Первенство по надоям моло
ка (не только в совхозе, но и 
в районе) постоянно удержи
вают коллепггивы Березкнн- 
ской н Зоркальцевской 
ферм. Но вот в 1972 году в 
соревнования за увелнченяе 
пр<^водстеа молока у этих 
лидеров появился серьезный 
соперник —' коллектив жи
вотноводов Нелюбияской 
фермы. Во втором году пя
тилетки здесь надоилН' в 
среднем от кааедой коровы 
по 3.742 килограмма моло
ка—на 229 килограммов 
больше, чем в 1971 году. Та- 
ното роста щюдукгн'вности 
молочного стада.не1 сумела 
достичь в  дгрошлом году яи 
одна фераш совхоза.

За последние годы Иелю- 
бгшская ферма стала круп
ным молочным цехом совхо
за. В 1972 году здесь прбя^ 
веля 18.631 центнер молока, 
на 1.0311 центнер больше 
обязательства.. Десять лет 
назад на нелюбинском скот
ном дворе содержалось 300 
коров и сотни полторы мо
лодняка. Сёгедая на ферме 

, 600 коров и 560 голов мо- 
лоднгша. ВЫ'равнялось ма
стерство доярок. Вот что го
ворит по этому поводу бри- 
радяр-аоотехншг фермы И. Я. 
Казшцевз

—’ На яыиешаев пятиле
тие наш коллектив опреде
лил для себя такой курс: от 
отдельных рекордов —  к об
щему; постошшому повыше
нию продуктивности стада, 
за четырехтыся>шый надой 
на корову.

Нелюбишжше жнвотново-. 
ды поставили перед собой 
больш ^, но реальную зада-̂  
чу. в  щюшлом году здесь до 
четырехтысячного рубежа не 
хватило 258 килограммов 
молока. Продуктивность ко
ров за год возросла на 229 
килограммов. Если в Нелю- 
бняе и нынче СОХ1ЖНЯТ взя
тые теш1Ы провзводства (а 

■ такие возможности есть), то 
уже в 1974 года рубеж бу
дет перекрыт.

Ньшчё, коллектив фермы 
обязался надоить в среднем 
от коровы по 3.850 кило
граммов молока. Это на 108 
килотраммов больше, чем в 
1972 году. За ньшешйий 
стойловый период от каждой 
коровы будет 1гадоено по 
2.400 килограммов. Лучшие 
дО'ЩМся фермы'Ф. П. Андре
ева я В. И. Мамио обязались 
наДоить за йто' время' но 
2.750 килограммов.

Нелюбинская молочното

варная ферма сегодня зна
чительно уступает по меха
низации и оборудованию 
современным животноводче- 
сжим комплексам. Здесь еще 
не установлен молокопровод, 
корма раздаются вручную, 
нет'" родильного отделения.' 
.^яркн, скртаики, телятни
цы стремятся использовать 
в своей работе все имеющие
ся резервы. Солому на скот
ном дворе запаривают с пер
вых дней сгойловоГо пёрио- 
да.

Вот как объясняет секрет 
успеха своего коллектива 
скотник П. И. Бушуевз

—  Лето, хотя оно и ко
роткое, во многом предреша
ет успех года. Мы в этом 
убедились на собственном 
опыте. За четыре месзда 
пастбищного содержания в 
среднем на корову мы полу
чила по 1.546 килограммов 
молока. Хорошо раздоенные 
коровы благодаря иравиль- 
яому уходу почтя не снизили 
надой и в стойловый период. 
Сейчас в средаем от коровы 
надаиваем на 1,5 килограм
ма больше, чем в январе 
прошлого года,

В успешном выполнении 
заданий пятилетнего плана 
нынешний год является ре
шающим. Это хородю пони
мают животноводы Нелюбин- 
ского отделения. йч> коллек
тив одним из первых в Том
ском районе включился во 
Всесоюзное социалистиче
ское соревнование. Запева
лами в этом соревновании 
стали ветераны фермы дояр
ки Ф. П. Андреева, В. И. 
Мамко, Н. К, Козырева, 
Б .' Н. Кубанцева, скотники 
П. И. Бушуев, А. К. Риттер 
и другие. Многие нз них да
ли слово надоить в третьем 
году пятилетий по 4.000 ки
лограммов молока от коро
вы.

На ферме хорошо нала
жен уход за молодняком. В 
декабре— январе, в самое 
холодное время года, здесь 
не пал ни один теленок. 
Народшвшихся телят сразу 
же передают телятницам. 
Метод этот не новый, но он 
позволяет резко сократить 
падеж молодняка.

На ферме работает юкола 
коммунистического труда. Ее 
слушатели —  доярки, скот
ники, телятницы. Учеба по
могает животноводам со зна
нием дела бороться за зкояо- 
.мию и бережливость на сво
ем рабочем месте, ставить 
перед собой конкретные целя 
и. ежедневно добиваться их. 
Нелюбинцы хорошо поняли, 
что общий успех определяет
ся личным вкладом каждого.

7 . ПРОЦЮК.
, Томский район.

Ударник коммунистического труда слесарь-механик
монтажно-сборочного цеха №  15 завода математических 
машин Валерий Семёнов — один нз передовых спецяаля- 
CIOB сборочного участка. Качество работы у него
всегда отличное. Фото Е. Лисицына.

За почетное
3 в о н и е

Как выполняется постановление ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС н ЦК ВЛКСМ <0 развертыва- 
ннн Всесоюзного социалистического соревнования работ
ников промышленности, строительства и транспорта за 
досрочное выполнение народнохозяйственного плана на 
1973 годь? С таким вопросом наш корреспондент обра
тился к председателю ностройкома треста ^Томскжил- 
строй» Р. В, Поповой.

—  Во всех коллективах 
треста. —  сказала Раиса 
Васильевна, — приняты со
циалистические обязательст
ва на третий год пятилетки. 
Жилстроевцы буд'^  ̂ бороть
ся за то, чтсбы в первом 
квартале ввести не менее 27 
процентов основных фондов 
к годовому плану. В третьем 
году пятилетки коллек
тив' треста • обязуется сдать 
широкоформатный киноте
атр, школу на 464 ме-, 
ста, полцклйннку со стацио- 
наро.ч, комплекс городского 
профессионально-техническо
го училища, два картофеле
хранилища' емкостью по 
1.600 тонн каждое и другие 
объекты.

С очень ценной инициати
вой выступила бригада ка
менщиков М. С. Ломанова 
из СУ-13. Этот коллектив 
предложил начать в тресте 
соревнование бригад за зва
ние «Лучшая по качеству». 
Все кирпичные коробки, ко
торые возводит ■■ бригада,-ре
шено сдавать-только с оцен
кой «отлично». Причем ра
боты каменщиков будет при
нимать по акту специальная

комиссия. Обычно самые 
главные претензии к качест
ву кладки высказывают от
делочники. Им нередко при
ходится многое переделы
вать самим, латать прорехи. 
Теперь ■ отделочники являют
ся членами комиссии ,н могут 
сразу же указать на недо
статки, ■ потребовать их 
усграченпя.
, В нашем тресте 11 бригад 

каменщиков. Соревнование 
за звание «Лучшая по каче
ству» должно способствовать 
резкому улучшению работ. 
Почиц коллектива, руково
димого М. С. Ломановым, 
поддержала бригада И. Н. 
Захаренкова из СУ-11. Ка
менщики решили ликвидиро
вать все простои по их вине, 
ойределили, что каждый дол
жен добиваться ежедневной 
выработки по 1,7 кубометра 
кирпичной кладки , при нор
ме 1,4 кубометра.

Сокращение сроков возве
дения зданий, улучшение 
качества строительства —- 
сейчас главная забота, тру
жеников нашего треста.

СЛЕТ П Е Р Е Д О В И К О В
в  Парабели прошел район

ный слет передовикоз произ
водства. Среднего участни
ков можно было встретить 
В. А. Новосельцева, бригади
ра .рыболовецксй бригады. 
А. Д. Вялова, бригадира 
сплавучастка. Д. 11. Андре
ева, зачинателя ‘ соревнова-

йия среди леснжов за повы
шение ' производительности 
труда, доярку совхоза «Путь 
Ленина» Н. М. Сс.-иверсто- 
ву, надоавшую, в 1972 году 
3.184 килограмма молока, 
Ю. П. Шадрина, звено кото
рого заготовило за сезон 829 
тонн сена,

Вьтсггумая яа слете, его 
участяи'кя говорили о • раз
вертывании соревнования. 
А.‘  А. Мягких, дояр совхоза 
«Нарымский», отметил, что 
в хозяйстве есть много ре
зервов для повышения про
дуктивности жив1этйоводства. 
Но ш  16 доярок справились

со своими обязательствами 
только 4. То же наблюдается 
и на откорме молодняка, 
когда одни скотники ‘ полу
чают килограммовые приве
сы в сутки, а другие зна
чительно ниже, хотя условия 
соверщедно одинаковые.

Тракторист совхоза имени 
Шишкова К  В, Новосельцев 
восьмой год работает на за
кладке силосвсй массы, нз 
года в год добивается вьвго-

ПОБЕДИТЕЛЯМ
ВРУЧЕНЫ
ЗНАМЕНА

На состоявшемся в Том
ске областном совещании ра
ботников сельского хозяйст
ва Кожевниковскому и Пер
вомайскому районам по ито
гам Всероссийского социали
стического соревнования за 
по.чучение высоких урожаев 
и увеличение зерновых куль
тур, успешное проведение 
уборки урожая и сверхпла
новую продажу зерна госу
дарству вручены переходя
щие знамена Совета Минист
ров РСФСР и ВЦСПС и де
нежные премии по 5 тьгс. 
рублей.

Животноводам Зырянско
го района за успехи в увели
чении производства'и загото
вок продуктов животновод
ства и повышение продуктив
ности скота и птицы в 1972 
году присуждено переходя
щее знамя обкома КПСС; 
облисполкома и облсовпро- 
фа.

Переходящие знамена Со
вета Министров РСФСР и 
ВЦСПС присуждены колхо
зу «1 Мая» Первомайского 
района и совгозу имени Ле
нина Асиновского района. 
Оставлены знамена семено
водческому совхозу «Кожев- 
никовский». Томскому опыт
но-производственному хозяй
ству и колхозу имени XXII 
съезда КПСС Зырянского 
района.

* Ф. ОЗЕРОВ.

Страда на фермах
На Ломовицкую ферму 

Еолхо-за <1 Мая» пришли, 
поддержав почин знатных 
механизаторов области И. Т, 
Орехова и В, Я, Сторожева, 
трактористы Анатолий Се
менович Якименко и Васи
лий Кузьмич Толкачев. При
няли они самую отстающую 
группу молодняка. За де-' 
кабрь . обеспечили 600-грам
мовый среднесуточный при
вес при задании 500, грам
мов. Столь же высоки приве
сы в январе.

На фермах района трудят
ся 35 коммунистов-ме.хани- 
заторов.

О. ЛОГИНОВА.
Первомайский район.

УСПЕХ С ПЕРВЫХ ДНЕЙ
Анна. Алексеевна Студен- 

кова работает в Соколовском 
отде.л.енн.и совхоза «Молча- 
новский» более 20 'лет. По
следнее вре.мя трудится те
лятницей, добивается непло
хих показателей. 'Удачным 
был для нее 1972 год. Уха
живая за шести.л:есячными 
телятами, она получила за 
год по 706 граммов средне
суточного привеса при плане 
600.

Хорошо идут дела у Анны 
Алексеевны и в 1973 году. 
Привес каждого теленка сей
час составляет около 750 
граммов'.

В. МАЙКОВ.
Молчановский район.

ГОД.
В. ПАЛИНОВ.

П р е з и д е н т у  Д е м о к р а т и ч е с к о й  Р е с п у б л и к и  В ь е т н а м
т о в а р и щ у  Т О Н  Д Ы К  Т  X  А  Н  Г  У

Первому секретарю Центрального Комитета Партии трурщихся Вьетнама
т о в а р и щ у' Л  Е  3  У  А  Н  У

Председателю П о с т о я н н о г о  к о ми т е т а  Нац и о н а л ьн о г о  собрания 
Д е м о к р а т и ч е с к о й  Р е с п у б л и к и  В ь е т н а м  

т о в а р и щ у  Ч Ы  О Н  Г  Т И Н  Ю

Премьер-Министру правительства Демократической Республики Вьетнам 
т о в а р и щ у  Ф  А  М  В А Н  А  О Н  Г  У

г. Ханой

Дорогие товарищи?
От имени Центрального 

Комитета КПСС, Верхов
ного Совета СССР, Совет
ского правительства н все
го советского народа шлем 
вам и в вашем лице брат
скому вьетнамскому наро
ду горячие поздравления 
по случаю знаменательно
го события, большого ус
пеха всех вьетнамских 
патриотов —  прекраще
ния войны и восстановле
ния мира во Вьетнаме.

Вьетнамский народ сво
ей героической борьбой 
совершил славный подвиг, 
который войдет в истори
ческую летопись битвы 
народов за свою свободу и 
независимость, против 
агрессоров и угнетателей 
как одна из ее ярких стра
ниц. Мужество, стойкость 
и самоотверженность слав
ных сынов и дочерей вьет
намского народа на Севе
ре и Юге страны снискали 
нм глубокое уважение 
всех прогрессивных людей 
земли.

ренине дела Вьетнама —  
это важная победа в борь
бе против империализма, 
убедительное доказатель
ство того, что в наши дни 
никакая сила не способна 
сломить волю народа, бо
рющегося за свои неотъем
лемые права и пользующе
гося поддержкой всех про
грессивных сил мира.

Советский народ в труд
ные для Вьетнама годы 
войны постоянно был вме-

Неизмеримо возрос ав
торитет созданной и воспи
танной великим патриотом 
и интернационалистом Хо 
Ши Мином Партин трудя
щихся Вьетнама — аван
гарда вьетнамского наро
да, Центрального Комите
та ПТВ, умело руководя
щего социалистическим 
строительством в ДРВ и 
проявляющего творче
ский подход к организации 
борьбы против агрессии 
СШ А на военном, поли
тическом и дипломатиче
ском фронтах.

Достижение соглаше
ния, предусматривающего 
полный вывод американ
ских и других иностран
ных войск с вьетнамской 
земли, прекращение вме
шательства СШ А во внут-

Л. БРЕЖНЕВ  
Генеральный секретарь 

ЦК КПСС
Москва, 2 7  января

сте со своими вьетнамски
ми братьями, неизменно 
оказывал им помощь ‘ и 
поддержку в борьбе по от
ражению агрессии.

Важным фактором до
стижения договоренности 
о прекращении огня во 
Вьетнаме и выводе иност
ранных войск с его терри
тории явились усилия 
стран социалистического 
содружества, коммунисти
ческих и рабочих партий, 
всех миролюбивых сил, ко
торые на протяжении ми
нувших лет активно вы
ступали против импернали- 
стигческой агрессии в отно
шении Вьетнама, в под
держку самоотверженной 
борьбы вьетнамского наро
да за свои права. Широ
кое международное движе
ние солидарности с Вьет
намом стало в наши дни 
самым ярким проявлением 
стремления народов к ми
ру, национальной незави
симости и социальной 
справедливости.

Заключение соглашения 
о прекранщнии войны и 
восстановлении мира во 
Вьетнаме открывает вьет
намскому народу путь к 
окончательному справед
ливому урегулированию 
стоящих перед ним про- 
'блем.

Демократическая Рес
публика Вьетнам —  фор
пост социализма в Юго-

Восточной Азии —  смо
жет теперь залечить раны, 
нанесенные войной, укре
пить экономический потен
циал и в широких масшта
бах осуществлять социали
стическое строительство, 
служа примером для на
родов, борющихся зё на-, 
циональную независи
мость и вставших на путь 
самостоятельного разви
тия. Прекращение войны 
и иностранного вмеша
тельства создает предпо
сылки для продвижения 
Южного Вьетнама по пути 
национального согласия, 
демократии, подлинной не
зависимости и нейтралите
та.

Установление мира на 
земле Вьетнама внесет 
вклад в оздоровление об
становки в Юго-Восточной 
Азии, создаст еще более 
благоприятные перспекти
вы для борьбы сил миоо- 
вого социализма, нацио
нального освобождения и 
прогресса за дальнейшую 
разрядку международной 
напряженности, за укреп
ление мира и безопасности 
в Азии и на других конти
нентах.

Советский народ иск
ренне радуется успехам 
своих вьетнамских брать
ев. Как и прежде, в годы 
суровых испытаний вьет
намского народа, в период 

' его борьбы против импе
риалистической агрессии. 
Советский Союз и на но
вом этапе будет неизменно 
выступать на стороне спра
ведливого дела Вьетнама. 
Советские люди твердо 
уверены, что реализация 
подписанных соглашений 
явится важным практиче
ским шагом на пути к соз
данию единого, демократи
ческого, мирного, незави
симого и процветающего 
Вьетнама.

н. п о д го рн ы й
председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

1973 года.

А . КОСЫГИН
Поедседате.ль Совета 

MifflHCTpOB СССР

Председателю Президиума ЦК Национального фронта освобождения Южного 
Вьетнама, Председателю Консультативного совета Временного революционного 

п р а в и т е л ь с т в а  Р е с п у б л и к и  Южн ый  В ь е т н а м 
д о к т о р у  Н Г У  Е Н Х Ы У  Т  Х О  

Председателю Временйого революционного правительства 
Р е с п у б л и к и  Ю ж н ы й  В ь е т н а м  

д о к т о р у  Х Ю И Н Ь  Т А Н  Ф А Т У
Дорогие друзья!
6 т  имени ЦентральногР 

Комитета'КПСС, Верхов
ного Совета СССР, Совет
ского правительства и все
го советского народа шлем 
вам и в вашем лице всем 
патриотическим и прогрес
сивным силам Южного 
Вьетнама наши горячие 
поздравления по случаю 
важной победы, одержан
ной вьетнамским народом 
в его длительной и самоот
верженной борьбе против 
империалистической агрес
сии.

ких показателей. Он сказал, 
что нужно своевременно ком
плектовать звенья и сами 
звенья должны готовить тех
нику для за.готов'ки кормов.

В работе слета приняли 
участие делегации Каргасок- 
ского и Кол'пашевского рай
онов, с которыми соревнуют
ся парабельцы. Были приня
ты обязательстга на 1973

Прекращение войны во 
Вьетнаме на основе согла
шения, 'предусматриваю
щего вывод всех войск 
СШ А и их союзников из 
Южного Вьетнама, а так
же гарантирующего ос
новные права населения 
Южного Вьетнама, — это 
историческое событие, ко
торое войдет яркой стра
ницей в летопись борьбы 
народов за национальное 
освобождение и социаль
ный прогресс. Несмотря 
иа использование крупных 
вооруженных сил и огром
ные материальные затра
ты, агрессоры оказались 
не в силах поставить на ко
лени героических патрио
тов Южного Вьетнама, 
подавить их законное 
стремление к свободе и 
независимости.

Достигнутый во Вьет
наме успех стал возмож
ным, прежде всего, благо
даря беззаветной добле- 
сти, стойкости и воле к 
победе, героическим и са
моотверженным усилиям 
всего вьетнамского народа 
как на Юге, так и на Се
вере, умелому ,соче'''анию 
трех форм борьбы —  
вооруженной. политиче

ской и дипломатической, 
тесному соединению на
циональных усилий с ши
рочайшей международ
ной поддержкой. Славный 
подвиг вьетнамского наро
да служит вдохновляю
щим примером для наро
дов, борющихся против 
империализма, за нацио
нальное освобождение.

Восстановление мира во 
Вьетнаме является также 
большой победой социали
стического содружества, 
всех миролюбивых и про
грессивных сил мира, ко
торые неизменно оказыва
ли вьетнамскому народу 
всестороннюю помощь и 
поддержку. , Невиданная 
по своему размаху всемир
ная кампания солидарно
сти с героическим Вьет
намом стала самым ярким 
выражением стремления 
народов к миру, нацио
нальной независимости и 
социальному прогрессу.

Прекращение войны и 
вывод с вьетнамской зем-, 
ли войск СШ А и.их союз
ников открывают благо
приятные условия, для раз
вития и продвижения Юж
ного Вьетнама по пути 
мирного строительства, 
демократии, независимо
сти, н е й т р а л и т е т а . д л я  - 
окончательного, справед
ливого урегулирования 
вьетнамской проблемы — 
мирного объединения 
Вьетнама в соответствии с 
национальными чаяниями 
вьетнамского народа, без 
какого бы то ни было 
иностранного вмешатель
ства.

Восстановление мира 
’ во Вьетнаме, несомненно, 
оздоровит обстановку в 
Азии и во всем мире и соз
даст новые благоприятные

перспективы борьбы про
грессивных, демократиче
ских сил за разрядку меж
дународной напряженно
сти, за укрепление всеоб
щего мира и безопасности 
народов.

Вместе с вьетнамскими 
братьями мы от всей души 
радуемся их замечатель
ному успеху. Советские 
люди выражают глубокое 
восхищение подвигом вьет
намских патриотов, давших 
достойный отпор посяга
тельствам агрессора на 
свободу и независимость 
их родины.

Верный высоким прин
ципам интернационализма 
и солидарности со всеми 
народами, борющимися за 
национальное освобожде
ние, советский народ все
гда стоял плечом к плечу 
с патриотами Вьетнама на 
всех этапах их победонос
ного сопротивления импе-. 
рналистической агрессии. 
Советский народ выража
ет 'свою решимость и 
впредь неизменно оказы
вать братскому вьетнам
скому народу необходи
мую поддержку, высту
пать на стороне патриоти
ческих и прогрессивных 
сил Южного Вьетнама в 
их справедливой борьбе 
за последовательное осу
ществление достигнутых 
соглашений, за мирный, 
независимый, демократи
ческий и нейтральный 
Южный Вьетнам. Совет
ские люди твердо убеж
дены в том, что благород
ные идеалы, за которые 
южновьетнамские патрио
ты столько лет вели са
моотверженную борьбу, 
непременно восторжест
вуют.

Л. БРЕЖНЕВ Н. ПОДГОРНЫЙ
Генеральный секретарь Председатель Президиума 

ЦК КПСС Верховного Совета СССР
Москва, 27 января 1973  года^

А . КОСЫГИН 
Председатель Совета 

Мишетров СССР
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С А М А Я
ПАМЯТНАЯ
СТРАДА

8 конце прошпого года был 
опубликован Указ Пре;^диума 
верховного Совета СССР о йа- 
граждеиин ррдемами и меда- 
м м и  передовиков сельского 
хозяйства Томской области. 
Среди награжденных Влади- 

. ммр Зуев, студент политехни
ческого института, Николай Чу- 
дмно#, студент института авто
матизированных систем управ
ления и радиоэлектроники, 
Анатолий Афанасьев, студент 
университета. Мы попросили 
Анатолия рассказать, за что он 
удостоен правительственной 
награды.

Воскресным утром 24 
декабря декан факультета 
Владимир Евгеньевич Томн- 
Лов зашел в общежитие, про
тянул мне руку: сПоздрав-
лято с правительственной на
градой». Так я узнал, что на
гражден медалью «За трудо
вое отличие». В Указе Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР написано: «За прояв
ленную трудовую доблесть 
на уборке урожая». Ньшеш- 
няя страда для меня, истого 
горожанина, будет самой па
мятной.

Уборочную кампанию я 
сравниваю с моей флотской 
службой и, признаться, не 
вижу большой разницы. То 
же напряжение и тот же — 
не побоюсь этого слова — 
массО'ВЫй героизм. Как мы 
стояли по боевой тревоге на 
вахте сутками, когда корабль 
находился в море, так и 
нынче сутками не оставляли 
машины механизаторы и шо
феры. Нам, студентам, помо
гавшим сов.хозу имени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района, тоже пришлось

(
нелегко. «Родине нужен 
хлеб» — под таким девизом 
трудились и местные рабо
чие, и их помощники из го
рода. И победили.

)мивбРС»Гте т

1 м а Т Т  Я Я Ь  I
в зачетке-«ОТЛИЧНО»! Практика п

г г

Предмет, не учтенный расписанием
Нина Ивасенко, еще сов

сем недавно была студенткой 
нашего факультета, а теперь 
— научный сотрудник Си- 
бирской'о физико-техническо
го института. Такое превра
щение для нее закономерно. 
Еще на втором курсе она 
заинтересовалась плазмой. 
Работала Пина под руцовод- 

‘ ством доцента кафедры экс
периментальной физики 
Н. А. Боковой. Результаты 
исследований докладывала 
на студенческих конференци
ях, оформила в трех научных 
статьях. Дипломная работа 
ее получила отл1тчную оцен- 
ку-

Игорь Докторов и Григо
рий Коханенко студентами 
изучали некоторые явления, 
происходящие в атмосфере. 
Под руководствам ученых 
Института оптики атмосфе
ры Сибирского отделения 
АН СССР провели интерес
ные исследования. И тоже, 
защитив на «отлично» дип
ломы, ехали научными сот- 
рудяика.ми института. ■

Подобный путь в науку 
прошли многие наши выпуск
ники. В отзывах, которые да
ют им ученые, отчетливо 
прослеживается мысль: сту
денческая наука способству
ет отановлению молодого ис
следователя, быстрому его 
вхождению в творческий кол
лектив. Подготовка к иссле
довательской работе начина
ется с первого курса. Сту
денческое научное общество, 
его совет, созданный при фа- 
культетско.м бюро комсомо
ла, устраивают встречи с уче
ными. Нашими гостями, к

УЧЕНИЕ С УВЛЕЧЕНИЕМ
■примеру, были выпускники 
факультета академик АН 
БССР, лауреат Ленинской 
премии А. К. Красин, член- 
корреспондент АН СССР 
В. Е. Зуев. Запланированы 
встречи с Профессором уни
верситета В. Е. Паниным, с 
заведующим лабораторией 
СФТИ В. А. Чалдыш^вьш.

В прошлом году на втором 
курсе работал кружок кван
товой механики, руководи
мый доцентом В. А. Кучи
ным. Студенты в упрощен
ном виде знакомились с 
квантовой теорией, готовили 
рефераты. Нынче они уже 
кружковцы, изучают фейнма- 
новскую интерпретацию кван
товой механики. Эта теория 
интересна своей оригиналь
ностью, ее изучение раздви
гает рам/кй учебной програм
мы.

На прошлогодней, студен
ческой конференции было 
представлено несколько до
кладов второкурсников. На 
втором 'курсе круЖ'ка.ми до
верено руководить старше
курсникам. Это в некотором 
роде эксперимент. Но уже 
первые занятия показали, 
что такая форма помощи 
старших младшим имеет пра
во на жизнь.

Массовый студенчеоний 
поиск начинается на третьем 
курсе, когда нас распределя
ют по кафедрам, лаборатори
ям СФТИ, Института оп
тики атмосферы, НИИ ядер- 
ной физики политехническо

го института. Под руковод
ством Опытных специалистов 
студенты проводят здесь ис
следования, готовят курсо
вые и дипломные работы. 
Результаты докладывают на 
ежегодных научных конфе
ренциях, которые проходят 
обычно в апреле.

На конференции прошлого 
года с докладами выступило 
более' се'.мидесяти студентов. 
Об уровне исследований го
ворят итоги конференции. 
Денежными пре.мия.ми на
граждены пять, грамотами 
.университета —  восемь, 
благодарность ректора полу
чили десять студентов. Не
сколько работ направлено на 
республиканский и всесоюз
ный конкурсы..

Наш факультет занимает 
третье место- в университете 
по всем показателем, в том 
числе и по научно-исследова
тельской работе студентов. 
Не берусь судить о других 
показателях, а в организации 
ст.чденческой науки не все 
еще сделано. •

Подведение итогов конфе
ренции, поощрение победите
лей могло бы стать настоя
щим празднико.м студенче
ской науки, хорошилт стим.у- 
лом ее дальнейшего разви
тия. К сожалению, деканат 
не придает этому должного 
ытачения, а совету НСО не 
хватает настойчивости и сил 
организовать такой празд
ник. Не удивительно, что 
студенты не знают своих 
правофланговых в науке.

На факультете, три профи
лирующие кафедры, но 
кружки для младшекурсни
ков действуют только на од
ной —- теоретической физи
ки. Не случайно на послед
ней конференции подсекция 
теоретической физики выгля
дела солидней прочих; на 
ней прочитана половина всех 
д-окладов, девять докладчи
ков отмечены грамотами и 
пре.мнями. На факультете 
давно уже Ведутся разговоры 

, о необходимости открыть та
кие же кружки на других 
профилирующих кафедрах, 
но дело с места не двигает
ся. '

Ип-. Возьмем, к при.меру 
ститут оптики атмосферы 
СО АН СССР, 
в этом большом

Здесь, 
творяё-

ском коллективе, понима
ешь смысл слов ^прошло 
время ученых-одиночек». 
Мало того, что в лаборатори
ях работают . специалисты 
разных профилей, — объе
диняются силы разных науч
ных коллективов. Проб
лемы решаются комп
лексно, широким фронтом. 
Выпускнику университета 
также нужны навыки рабо
ты в научном коллективе. У 
наших студентов комплекс
ных исследований нет. Мо
жет быть, следует создавать 
творческие коллективы из 
студентов разных специаль
ностей, даже факульте
тов?

О. СУЛАКШИНА, 
студентка, председатель 
совета студенческого на
учного сющества физи
ческого факультета уни

верситета.

С утра около аудитории 
под номером 16 толпились 
четвероку'рсники. В тот день 
им предстояло сдать пер
вый экза.мен своей предпос
ледней сессии— по конструи
рованию .микросхем. Для б.у- 
дущнх технологов-конструк- 
торов эта дисциплина, мож
но сказать, — хлеб насущ
ный.

Одни.м из первых взял би
лет бессменный, комсорг 
группы Николай Чудинов: . 
«Интегральные схемы на 
толстых пленках», —“ прочи
тал он. По этрму вопросу 
Николай мог бы сделать до
клад. На .црои.зв.одстденной 
практике, которую О'И недав
но проходил в институтской 
лаборатории, студент де
тально освоил процесс изго- 
товленпя микросхем. Экза-' 
менатюра, старшего препода
вателя Тамару Ивановну Се
менову, его ответ вполне 
удовлетворил. Таким же глу
боким и обстоятельным был 
ответ на второй вопрос. В за
четке появилось очередное 
«отлично».

Один за другим выходили 
студенты из. аудитории и 
сообщали товарищам, кото
рые по извечной ст.удеяче- 
ской привычке несли вахту у 
дверей; «Пять!», «Четыре!». 
Троек не было. ,

Результат экза.мена зако
номерен. Интерес к 'специ
альности, навыки нсс.чедова- 
тельской работы воспитыва
лись у этих студентов с пер
вого курса. На ■ кафедру 
конструирования и производ
ства радиоаппаратуры их 
привлекла и интересная ра
бота, и влюбленность в свое 
дело .молодых сотрудников 
Анатолия Петровича Кулн- 
нича, Бориса Андреевича 
Елфи.мова и других. Почти 
в-ся группа участвует в науч
ных исследованиях кафедры. 
Работа Юрия Астраханцева, 
Бориса Устинова и Владими
ра Парфенова по созданию 
селективного усилителя '  от
мечена на всесоюзном кон
курсе студенческих работ зо
лотой медалью. А Егор Ян- 
цен, Сергей Шубин и Генна
дий Гайдамакин сконструи
ровали автоматическую си- 
сте.му «Ритм» — аппарат 
для наблюдения за сердеч
ной деятельностью больного. 
Они. награждены грамотой 
Министерства высшего и

ГРУ П П А ? ИСКЛЮЧИТЬ или ОСТАВИТЬ?

-
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Эта фотография сделана в политехническом институте. 
Третьекурсник факультета автоматики и вычислительной 
техники Сергей Карпов сдает экзамен по мнкромашинам. 
За свой ответ он получил «отлично».

Фото А. Зюлькова.
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Перед весенней сессией 
прошлого года наша группа 
не допустила до экзаменов 
Геннадия В. ЧП факультет
ского масштаба. Это все рав
но, что ходатайствовать об 
отчислении. До этого за два 
года мы потеряли одного 
студента. Все другие учи
лись на совесть, группа заня
ла второе место в в,узе. И 
вдруг — ходатайство об от
числении.

Геннадий с первого ■ кур
са отличался равнодушием 
к учёбе. Из-за лени. Да-да, 
самой пошлой, обломовской 
лени. Не раз представал он 
перед судом товарищей. Да
вал обещание ликвидировать 
задолженность в срок — и 
ничего не делал до следую
щего собрания.

Весной открылось еще од
но качество его характера:

стре.мление словчить. Обна
ружилось это на комсомоль
ском собрании. Оказалось, и 
в общественной работе ой. 
хотел выехать за счет дру- ■ 
гих. Группа на втором курсе 
была ответственной за крас
ный уголок. Мы дежурили в 
нем, наводили порядок, помо
гали в офо'р.мленри. Наряд 
состоял из двух человек. 
Геннадий, как оказалось; не 
дежурил. У него всегда на
ходились «причины»; то 
приехал родственник, то «по
нимаешь, старик, свида
ние...». В обще.м, зачет по об
щественной работе мы ему 
не поставили.

Имеет ли право такой че
ловек на высшее образова
ние? Комсомольцы реши
тельно сказали: «Нет».

Так мы объяснили свою ♦ 
позицию и в деканате. Но де

кан П. В. Лапин убедил нас, 
что Б подобных ситуациях 
спешить не нужно; решается 

• судьба человека.
— Пока пусть учится. По- 

с.мотрнм, лак подействует 
порицание группы.

Осуждение товарищей по
действовало. Геннадий- кру
то изменил отношение к уче
бе, к общественной работе. 
Но потерянного вре.мени не 
вернешь: на экзамене по выс
шей математике получил 
«неуд». Засел за математи
ку. Дней за двадцать экза
мен он пересдал. Но, как го
ворится, вылез Б одном ме
сте —̂ увяз в другом. Про: 

.пустил много лекций, прак
тических занятий. 'И вроде 
надежды, на него уже нет. 
Памятуя о нашем ходатай
стве, деканат решил исклю

чить Геннадия. Но на сей 
раз за него вступилась груп
па. Было это на собрании по 
допуску к сессии. Честно 
признаться, многие вначале 
были настроены против Ген
надия. Сколько можно! Но 
стоп! Разобрались в положе
нии его дел с учебой — вы
шло не хуже, че.м у некото
рых других. Проект защи
щен, контрольные точки 
сданы.

Наше решение, судя по 
всел1у, явилось неожиданно
стью для деканата. ■ Треу
гольник группы вместе с 
Геннадие.м приглашается на 
заседание деканата с объяс
нением мотивов своего реше
ния.

Мы объяснили. Да, у Ген
надия .много пропусков, да, 
он не вовремя сдавал конт
рольные задания, запоздал с
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Приглашаем
высказаться Шпар галка

«Как отношусь я к списыванию? Отрицательно, но это 
не значит, что я не буду списывать». 

«Положительно. В жизни все надо уметь». 
«Враждебно. Но талант списывания признаю».
«Разве не приятно обмануть умного человека?». ^ 
«Не будет возможности — не буду списывать».

( Из анкет студентов-математиков Томского
университета).

Само списывание в обще- 
известно.м смысле, как ви
дим, даже и в ответах «за» 
не находит оправдания. Все 
признают, что списывание—

порок, на путь которого ста
новится ленивый студент.

Но, чтобы в дальнейше.м 
не было каких-то недомол
вок, я хочу сказать, что спи-I „ ----- -- „ ли мы, комсомоль-

не находит оправдания. Все не было каких-то недомол- правило: студенту надо ие. ские активисты, мириться с 
признают, что списывание— вок, я хочу сказать, что спи- просто передавать накоплен- таким падением’ ' студента?
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сывание — порождений не 
только лени нерадивого сту
дента. Бывает, что по неко- 
торы.м спецкурсам экзамены 
разрешается сдавать, поль
зуясь конспектом или спра
вочником. И это правильно. 
Потому, что нет необходимо
сти запоминать огро.мнчй 
справочный, материал. Ведь 
не зря сейчас введено у.чное 
правило: студенту надо ие.
просто передавать накоплен

ные знания, а учить его йри- 
обретать .их.

Но не каждый преподава
тель в такой ситуации раз
решит пользоваться конс
пектом, Монсет, из боязни 
нарушить какую-то инструк
цию?

Если в ву-зах серьезно ду
мают бороться со шпаргал
кой, То на сказанное нельзя 
закрывать глаза.

Пусть в  организации экза
менов, /  требовании к ним 
разберутся наши преподава
тели, а мы поговорим 6 дру
гой стороне вопроса.

Вправе

В Белоусовке
Прошлым летом й прово

дил первую врачебную пран- 
тику; в Восточно-Казахстан
ской области, в Белоусбв- 
ской мед-санчасти. Как и по
лагается, вел дневник прак
тики.. Листаю его страницы, 
и 'Записи вызывают в памяти 
лица, эпизоды.

25 нюня. Приехал в Бело- 
усовку. Был в медсаНтастн...

Поселок мне показался 
романтичным. Он живописно 
раскинулся в предгорьях Ал
тая. Дома многоэтажные, со 
всеми у)гобстБамн, асфальти
рованные улицы. Много зеле-, 
ни. Здание медсанчастн про
сторное, светлое. Главный 
врач И. Г. Харитонов, кото-' 
рому я доложил р прибытии,

• встретил радушно, провел по 
кабийета.м, лабораториям, 
познакомил с врачами, И дал 
совет: начать практику с хи
рургического отделения. '

— Заведующий отделени
ем Утяшев ~  опытный хи
рург и приятнейший человек. 
Он вам поможет, — ободрил 
он меня на прощание.

26 июня. Вел прием боль
ных. Принял около десяти 
человек. В основном с трав
мами...

С.мешно вспомнить, как я 
боялся моего первого паци
ента. Вернее, боялся не его, 
а самого себя —  . вдруг не 
справлюсь, спутаю симпто- 
.мы, назначу неправильное 
лечение. II вот входит" он —  
мой первый па^циент. Маль
чик одиннадцати лет, рука 
подвязана, косынкой. Доста
вили из пионерского лагеря/ 
Перело.м, трещина в кости 
или просто ушиб? Дать точ
ный ответ помон:ет рентген. 
И вот снимок готов. На нем 
отчетливо видны переломы 

-обеих KocTeit предплечья. 
Все просто: гипсовый лангет 
на руку и полный покой. Ко
сти молодые, срастутся.быст-' 
ро. А. Н. Утяшев, MOii шеф, 
присутствующий на приеме, 
одобрительно улыбается. ■

28 июня. Ассистировал на 
опе]рации мениска и кресто
образной связки...

Как говорится, мне «по
везло»: первая операция— и 
такая серьезная. Колено че
ловека — сложная система. 
А здесь сразу мениск и связ
ки. От искусства хирурга, от 
умения ассистента зависит, 
будет ли ходить больная.

Протирая руки спиртом, 
Утяшев успокоил:

—  Боишься? Ничего, все 
так начинают. А  я, думаешь, 
не волнуюсь? Еще как! Та
кая у нас работа: самая важ
ная, самая ответственная та 
операция, которая будет.

Я часто вспоминаю эти 
слова. Может ли. быть ина
че? Ведь врач отвечает за 
жизнь и здоровье человека.

Операция прошла успеш
но, она в полно.м смысле сло
ва поставила жен1цину на но
ги. Через месяц, когда боль
ная выписывалась, она за
шла в хирургическую побла
годарить за лечение.

22 нюл.Ю Дежурил 
дильном отделении, 
мал роды...

Да, надолго мне за’йомнит- 
ся та ночь. Родильное отде
ление небольшое, в пала'те— 
три будуш.пе матери. Ночь 
началась тихо. Я приводил в 
порядок свои материалы по 
практике. Спокойно тикал 
будильник на столе, .отсчи
тывая секунды. A  через не
сколько минут я уже' готовил 
операционную для большой 
операции — кесарева сече
ния. До восьми утра мы не 
отходили от операционного' 
стола. Шла борьба за две 
жизни —■ матери и ребенка.
И все обошлось хорошо.

Практика в Белоусовке 
запО'Мнится мне первыми 
приемами больных, первой 
операцией. А еще я буду 
по.мнить тех людей, с кото- 
ры.чи я работал рука об ру
ку, которых,я узнал и полю
бил.

В. ГЕРБСТ, 
студент медицинского 

института.

среднего специального обра
зования РСФСР.' ■‘v*' 

Учеба и наука идут у ре
бят рядо.м, помогая, взаимно 
обогащая друг друга. Но не 
думайте, что в этой группе 
учатся -йтакие академические 
«сухари», которые, кром^ 
аудитории- и лаборатории, 
•знать йичеГо. не хотят. Есть 
f  студентов страсть — Ту
ризм. Юрий Тарасов, Вла- 
ди.мир Рассохин, Егор Ян- 
цен, Сергей Пушкин прошли 
туристскими тропа'мн по Ал
таю, Саянам, Тянь-Шаню; 
Каждое лето зовет нх ве
тер странствий. В корот
кие. дн.и „зимних каникуд, 
йадев тяжелые рюкза
ки, .уходят они снежны
ми тропами в ,дес, а 

■ пото.м приносят в институт 
весёлые рассказы о приклю
чениях, отснятые фотоплен
ки. Спорт тоже помогает в 
.учебе.

Участие в общественной 
жизни факультета, институ
та для ребят тоже стало по
требностью. Комиссаром 
добровольной народной др.у- 
жины имени Сергея Виц.мана 
стал Анатолий Богачев, ко
мандиром факультетских 
дружинников — Владимир 
Гладких. Евгений Севастья
нов, пришедший с производ
ства, как член факультетско
го партийного бюро, отвечал 
за учебную работу. Сейчас у 
него новое поручение — он 
председатель студенческого 
совета общежития.

Пусть у других менее 
сложные общественные обя
занности, но любую из них— 
будь это тематический вы
пуск стенной газеты для ве
чера или участие в концерте 
художественной самодея; 
тельности — каждый выпол
няет с полной отдачей сил.

Девятнадцать ребят (в 
группе девушек нет) — де
вятнадцать ярких нндивиду- 
а.1ьностей. Но есть у всех 
общая черта характера — 
настойчивость и устремлен
ность на пути -инженерного 
образования.

Вот что я вспомнила о 
группе 39-1, когда знакоми
лась с ее экзаменационной 
ведомостью.

И. СИНЯЕВА, 
редактор газеты «Ра- 
дноэлектроник» инсти
тута автоматизирован
ных систем управления 

и радиоэлектроники.

проектом.. Причин для его 
Отчисления достаточно. Но 
за этим-и данны.мн не видно 
главного — отношения к 

'Учебе. А  оно за полгода кр.у- 
то изменилось: Геннадий
Взялся за ум. Конечнр, не
которая расхлябанность ос
талась, но группа будет про
должать воспитание. Ведь 
поддается же все-таки чело
век!..

— Ну что же, Геннадий, 
сдавай сессию, — сказал де
кан П. В. Лапин. — Она ре
шит твою дальнейшую судь
бу

Геннадий .остался. Мы ви
дели, как он радовался, ко
гда сдавал зачеты. А третий 
курс у нас самый трудный.

Вот, пожалуй, и вся наша 
история. История борьбы с 
Геннадием и за Геннадия.

В. БУЛЫШЕВ, 
комсорг группы 010-2 
фнзико-техннческого фа
культета политехниче

ского института,
А. НОВИКОВ, 

профорг группы.

в ро- 
Прини-

Поче.му не заставляем дер
жать ответ лех, кто стремит
ся об.маном заполучить, дип
лом? Мимо какого лодорного 
й вредного явления мы мол
чаливо проходим!

Государство учит нас - и 
ждет, что нз нас получатся 
образованные специалисты, 
настоящие интеллигенты, 
честные люди. А посудите 
сами: какой честности можно 
ожидать от человека, кото
рый в течение 5 6 лет
только и делал, что специа
лизировался на обмане?

Елена ЛИТВИНОВА, 
студентка четвертого 
курса Томского универ

ситета.

П Е Р В Ы Е  О Т К Р Ы Т И Я
«Дорогая мамочка! Чтобы ты 

не очень волноаалась, буду 
пнеать тебе с практики. Я по
нимаю твое беспокойство —  
первый раз еду в лагерь гео
логов. Но я же знала, что по
лезные ископаемые ищут не 
на асфальте... Здоровье у ме
ня крепкое, промокнуть под 
дождем не боюсь, от жары то
же не страдаю.

Итак, завтра мы едем в 
Хакасию, на свою учебную 
геологическую практику. Не 
волнуйся, все будет хорошо. 
Целую тебя, твоя Света».

Светлана заклеила пись
мо, еще раз проверила, все 
ли сложила в рюкзак, забра
лась под одеяло и заснула.

А следующее письмо она 
писала только через месяц 
с другим о-братным. адресом. 
Уехала в Мартайгинокую 
экспедицию Кузнецкого Ала
тау искать золото.

Поселок Тисуль Кемеров
ской области был центром 
экспедиции Западно-Сибир
ского геологоуправления. К 
месту поисков студенты до
бирались на вездеходах. Бо
рис Дмитриевич Васильев и 
Елена Васильевна Владими
рова, р^^ководнтёли практи

ки, по дороге рассказывали, 
что раньше Здесь находили 
большие россыпи драгоцен
ного металла.

На месте весь отряд раз
бился на тройки — каждая 
получила свой маршрут. Но, 
проходили дни. недели, а от
крытий, о которых так мно
го говорили и спорили, не 
было. Впрочем, теперь на
дежд оставалось все меньше: 
шли последние дни практики.

— ' Завтра мы переносим 
поиски в северную часть Зо
лотой горки. — Над картой, 
склонился Борис Дмитрие
вич. К ,костру подошли все. 
Молча следили за тусклыми 
бликами костра, скользив
шими по старой, видавшей 
виды нарте. Где-то там. меж 
гор и холодных падей, про- 
Л'Яжет утром их MapmpjT.

— Пойдем вверх по Вос- 
нресенке, на старый Павлов
ский прииск, на Майское по
ле, вверх по Правой Троице 
и по Кедровке.
■ Светлане Аваргиной выпал 
последний маршрут. С ней

по'шли Саша Антонов и Ма
рина Зинина.

Кедровка скорее напоми
нала ручей, чем речку. Не
большая, но довольно быст
рая, как все горные речки с 
холодной, до зубной ломоты, 
водой. До вечера, не разги
баясь, бродили ребята с 
лотками. И вдруг обнаружи
ли золотую россыпь.

В этот день вернулись на 
стоянку почти ночью, но 
спать Hg смогли. Какой тут 
сон, когда впервые улыбну
лось геодогическое счастье!

Когда' за студентами при
ехала машина, чтобы отвез
ти их в Тисуль, они уговори
ли шофера еще раз съездить 
на Кедровку.

— Вы помогли нам пере
ориентировать поисковую ра
боту. Спасибо, ребята, — 
растроганно гозориЛ главный 
инженер Мартайгинской экс
педиции. — Сейчас .мы пере
бросим геофйзиков с южного 

' склона на северный.
Практика продолжалась. 

В запасе было еще несколь

ко дней. Ребята составляли 
карты, ездили на Комсо
мольский 'рудник, опуска
лись в шахту — смотрели, 
как добываю'г золото. А  на 
следующий день их путь ле
жал на речку Каштак. Там 
онн должны были промыть 
взятые накануне пробы. Там 
их ждал еще один маршрут. 
Он был не совсем обычный.

' — Смотрите, ребята, — 
остановил всех Борис Дмит
риевич. — Первый исследо
ватель вст^шия в эти места 
несколько сот лет назад...

...Томский воевода Васи
лий Ржевский собирал дань 
в Калмыцких Юртах. Бы.то 
такое поселение неподалеку 
от Тнсуля. Заплатили воево
де серебряной рудой. Уди
вился Ржевский такой пода
ти й послал ее в Москву и в 
Ригу. А своего помощника 
Степана Тупольского снова 
направил в Калмыцкие Юр
ты, уже не за данью, а за ру
дой. Привез Степан еще. 40 
пудоз. Тем временем . из

Москвы и Риги пришел от
вет, что в присланной руде 
обнаружено серебро и немно
го свинца. Вскоре сюда, в си
бирскую глухомань, прибыл 
известный в то время рудо-, 
знатец грек Александр Ле- 
вандиани, а с ни.м' еше 40 
человек. Приехали разведать 
руду, построить завод, обу
чить плавке местных жите
лей и через три года уже 
дать готовый металл. А  за 
это Леванднани полагалось 
четверть выплавленного се
ребра.

Когда первые сто граммов 
сибирского серебра были от
правлены в центр России, на 
Каштак прибы.л полк в 700, 
человек под власть воеводы, 

.которые продолжали поиски 
ценной руды по Томи, Чу
лыму и Кии, У серебряного 
рудника построили Острог с 
плавильными печами, избами 
для мастеров.

Но руднику не была суж- 
дена долгая жизнь. Вскоре 
открыли .тегкоплавкие нер-

чинские руды и Каштакский 
рудник забыли.

Прошло более даух веков, 
когда сюда вновь пришли ру
дознатцы. Это были совет
ские геологи. Коллективу 
Берикульсного рудника пред
ложили провести ревизию ме
сторождения. Однако ответ 
специалистов ничего у>твер- 
дителышго не дал.

— Но если грек там пла
вил, должно же быть сере;б- 
ро или свинец, —  закончил 
рассказ Борне Дмитриевич. 
— Я еще был ассистентом, 
когда мы со студентами в 
1958 году приезжали сюда 
налрактику. Удалось обна
ружить, что речка несет ме
таллы спутники золота и 
серебра. Так что будем, ис
кать! , ■ ' ,

■«Дорогая мамонма! Когда 
в экспедиции узнали, что мы 
решили искать серебряное 
месторождение, нас подняли 
на смех, «Не теряйте време
ни, —  смазал главный геолог 
Мартайгинской экспедиции
6. А. Чудиновских. —* У  нас 
целый отряд разведчиков ни
чего не нашел, а вам тем бо
лее не справиться>^.

Но' я тебе как-то писала о 
заведующем нашей кафедрой 
общей геологии Борисе Дмит
риевиче Васильеве. Ему уда
лось разубедить .главного гео
лога. Словом, мы вышли иа 
помеми.

Однажды, возвращаясь из 
маршрута, наши ребята — Ва
лерий Дружков и Люба Такма- 
гашева увидели площадку, ко
торую с четырех сторон окру
жал вал со рвом. Здесь был 
центр рудника. Виктор. Евсеев 
возглавил бригаду по раскоп
кам. Бригада обнаружила шла
ки, а затем нашла и старую 
плавильную печь. Панов, кото
рый приехал посмотреть на
ходку студентов, только рука
ми развел: «Как же так? Мы 
столько искали и не нашли, а 
вы так быстро обнаружили 
этот острог...», и, представля
ешь, мамуля, он был всего в 
двухстах метрах от лагеря! 
Теперь наша задача —  найти 
рудник. Но это уж —  на буду
щий год».

Светлане повезло на этой 
практике еще раз. Она обна
ружила в острогах Кузнец
кого Алатау древние орга- 
ничеоние остатки возрастом 
более 1 миллиарда лет. Ее 
товарищу по группе, Вита- 

•лию Чудинову, удалеюь оп
ределить по соседству более 
молодые остатки ̂— в возрасте 
7б0 миллионов лет. А между 
этими толщами доцент'.Б. Д. 
Васильев нашел обломок ка- 
.менистого железистого бок
сита. ценного .материала для 
алюм-инневой промышленно
сти.

Эти находки подтвердили 
установленную сотрудника

ми кафедры общей геологии 
ТПИ Г., А, Иванкины.м, И. И.- 
Коптевым н В. А. Шнпицы- ' 
ным закономерность приуро
ченности глиноземного сы
рья -и железных, руд к опре
деленному горизонту докемб
рия в Саяно-Алтайской обла
сти и послужили- основанием 
для организации поисков 
древних бокситов в 'Мари
инской тайге.

На днях' на кафедру ...об
щей геологии, ТПИ при-ш.то.̂  
письмо:

«Уважаемый Борис Дмит
риевич! Предлагаем вам еов- 
.мест-н5’ю работу по дальней
шим поискам. Приезжайте' к 
нам Б январе, нам очень'Щж-, 
на ваша консультация. Ждем 
студентов для продолжения 
поисков месторождений на 
Каштане. С прнветом— ннЖе- 
нер Мартайгинской экспеди
ции Панов».

А  студенты в эти дни -дер
жат экзамены. Сессия ото
двинула их мечты о .новой 
практике. Но отодвинула 
совсем ненадолго — до буду
щего лета.

Р. ГОРОДНЕВД,
редактор газеты «За
кадры» политехническо

го института.
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АВТОМОБИЛЬ 
НА ПРИРОДНОМ 
Г А З Е

Природный газ решено 
широко исяользовать в каче
стве автомобильного горю
чего. Совет Министров СССР 
принял распоряжение о пе
реводе в 1974— 1976 годах 
в Москве на сжиженный газ 
35 тысяч машин. На этот 
Ейд топлива будет перешо- 
дйться автотранспорт и в 
дцупих крупных городах — 
Ленинграде, Киеве, Ташкен
те, Тбилиси, Баку, Минске, 
Волгограде.

Чем это вызвано?
Защита воздушного бас

сейна крутгных городов от 
выхлопных газов стала на
сущной необходимостью 
всех индустриально разви
тых стран. Над решением 
этой проблемы трудятся мно
гие научные коллектиЬы. Их 
усилия направлены на созда
ние таких моторов, которые 
исключили бы или ограни
чили выброс вредных компо
нентов в воздух. .В  ряде 
стран разрабатываются кон
струкции паровых и газо
турбинных двигателей. Од
нако, по мнению большин
ства специалистов, будущее 
за бездымны.м и бесшумным 
влектромобнлем. Он уже соз
дан в СССР и за рубежом. 
Правда, у него есть свой 
изъян. Существующие акку
муляторы ограничивают за
пас хода. Чтобы по дально- 
етн пробега без подзарядки 
и замены 6arapeii - электро
мобиль с.мос конкурировать 
с традиционной машиной, 
нужны химические источни
ки энергии принципиально 
нового типа — мощные, лег
кие и недорогие.

Не дожидаясь появления 
«чудо-аккумуляторов», спе
циалисты предлагают дру
гие, более простые решения. 
В частности, хороший эф
фект дает использование 
сжиженного газа для автомо
бильных двигателей. Благо
даря более полному сгора
нию топлива в атморферу 
выбрасывается значительно 
меньше вредных компонен
тов. Небо наших крупных го
родов значительно чище, чем 
в городах Запада. Создание 
наиболее благоприятных ус
ловий для жизни и здоровья, 
работы и отдыха трудящихся 
является предметом постоян
ной заботы партии и прави
тельства. Ярким свидетель
ством этого является недав
но опубликованное в печати 
постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
«Об усилении охраны приро
ды и улучшении использова
ния природных ресурсов». В 
нем разработана научная 
стратегия по защите -окружа
ющей среды на несколько де
сятилетий вперед. Особое 
внимание придается борьбе с 
отработанными газами авто
мобилей. Для снижения их 
токсичности Министерству 
автомобильной промышлен
ности поручено обеспечить 
разработку и серийное про
изводство двигателей новых 
.модификаций. Предстоит 
также резко увеличить вы
пуск нейтрализаторов. Обо
рудовав машину таким при
способлением, можно «до
жечь» большую часть вред
ных веществ, содержащихся 
в автол5обильном'выхлопе.

Использование в широких 
масштабах сжиженного газа 
в качестве автомобильного 
топлива явится важным эта 
по.м в оздоровлении воздуш 
него бассейна крупных про- 
.мышленных II культурно-ад- 
.мйиистративных центров 
страны. Большой опыт в 
этом деле есть у москвичей.

Первый массовый экспери
мент относится -к периоду Ве
ликой Отечественной -войны. 
Во имя победы столица отда 
вала фронту все, что могла, 
в том числе и горючее. Бен
зина не хватало. Тогда пер 
вые 500 грузовиков- пере
оборудовали на газ.

Сейчас в стол-и-це две ты
сячи газобаллонных машин. 
Они не только гигиеничны, 
но и дают большую эконо- 
.мию средств— ведь сжижен
ный газ дешевле' бензина. По 
расчетам специалистов Глав- 
мосавтотранса, автомобиль 
ЗИЛ-130, работающий на но
вом -горючем, сберегает в год 
488 рублей.

Столица готовится к- мас- 
сово.му развитию газобаллон
ного транспорта — грузовых 
машин, легковых такси, ав
тобусов. Их будут выпускать 
объединение «МосавтоЗИЛ», 
горьковское объединение 

. «Автогаз», Ликинский и 
Львовский автобусные заво
ды. Москвичам в короткий 
срок предстоит построить 
много новых газонаполни- 
тёльных станций для заправ
ки автомобилей, а также 
станции технического ‘обслу
живания. Необходимо также 
подготовить кадры шоферов, 
ремонтных рабочих, умею
щих технически грамотно об
служивать и эксплуатиро- 
ватв газобаллонный тран
спорт. "

Пройдет некоторое время, 
и автомобили . с красными 
баллонами под -кузовом ста
нет привычными для жите
лей крупных городов страны. 
На улицах будет значитель
но меньше ощущаться едкий 
запах отработанного бензина, 
воздух наших городов ста
нет чище.

Р. АХМЕТОВ, 
корр, ТАСС,

НИ о д н о г о  О Т С Т А Ю Щ Е Г О  ПРЕДПРИЯТИЯ!

ОСАДНЫЕ ПРОСЧЕТЫ
Неутешительными оказа

лись для нас итоги .минув
шего года. Коллектив управ
ления карьерами не справил
ся с планом выпуска товар
ной продукции н ее реализа
ции. Мы оказались среди от
стающих предприятий Том
ска. Это обидно сознавать.

Коллектив связан договор
ными 5'словия'ми со многими 
предприятиями, у нас более 
пятисот потребителей неруд
ных материалов. Половина 
продукции управления карь
ерами предназначена для ор
ганизаций Томского терри
ториального управления 
строительства. Значит, в ка
кой-то мере мы создавали 
трудности в работе строи
телей.

Коллектив управления, 
тем не менее, сцоеобен спра
виться со своими задачами. 
Он располагает внутренними 
резервами, которые исполь
зуются далеко не полностью. 
11ИЗКИЙ уровень органи-за-ции 
производства, слабая трудо
вая дисциплина,, недостаточ
ный контроль со стороны ру
ководства и общественных

организаций за нроизводст- 
венным процессом приве
ли к отставанию.,

Конечно, немалая вина и 
первичной партийной органи
зации. Коммунисты не смог
ли правильно организовать 
соревнование, стать во главе 
его. Соревнуемся мы больше 
на бумаге. Около 80 процен-_ 
тов членов нашего коллекти
ва имеют лнЧные социали
стические обязательства, 
многие борются за звание 
«Лучший по профессии». Но 
получается, что каждый со
стязается с самим собой, с 
цифрой своего обязательст
ва.

В прошлом году мы с Бо
рисом Шнитько на экскава
торе ЭКГ-4,6 отгрузили 300 
тысяч кубометров нерудных 

J материалов, выполняли смен
ные задания на 170— 180 
процентов, сэкономили более 
100 метров троса. Техника 
содержалась в хорошем со
стоянии, не было нарушений 
трудовой дисциплины, дваж
ды занимали первое место. 
Мы считали своим соперни-

ко.м экипаж А. В. Климанто- 
ва и В. М. Ломова. А  вот 
официально друг с другом 
В'роде не соревновались, хотя 
и можно было заключить до
говор.

Соревнованию нужна глас
ность. Но. в стенгазетах, ко
торые у нас выходят только 
по большим праздникам, 
очень скупо рассказывается 
о передовиках производства, 
их опыте. Наглядной агита
ции на ;^частках, которая 

' должна полнокровно отра
жать ход соревнования, поч
ти нет.

Просчеты в организации 
соревнования здорово подве
ли нас. Но многое предстоит 
сделать и по подготовке вы
сококвалифицированных кад
ров. Неукомплектованность 
Приводит к’ тому, что даже в 
самый напряженньп! период 
техника простаивает. Дро
бильно-сортировочные уста
новки должны работать круг
лосуточно-, по непрерывному 
циклу. Они нередко бездей
ствуют, поэтому производст
во щебня стало в управлении 
карьерами узким местом.

, Иногда у нас принимают 
людей,* увфТенных с, других 
предприятий за пьянство и 
прогулы. Они и здесь раз- 
гильдяйствуют. Так, элек
трик Бекбулатов,; бульдозе
рист Птушенко, крановщик 
Литасов недавно пришли в 
управление карьерами, но и 
3  ̂ короткий срок зарекомен
довали себя нарушителями 
трудовой дисциплины. О та
кими, разумеется,,нам не по 
пути.

Чтобы рабочие видели пер
спективы роста, необходимо 
больше думать об их учебе. 
Скоро при управлении карье
рами начнут действовать 
курсы по обучению дробиль
щиков, сортировщиков, ма
шинистов зе.мснарядов без 
отрыва от производства. Ру
ководить ими будет ння?енер 
п р он звод ст в е н н о-т е хни ч е ок о- 
го отдела А. И. Фелюшин, 
а методический совет по под-i 
гогов'ке кадров возглавит 
главный инженер С. М. Зуба
рева. Надеемся, что такие 
курсы помогут обеспечить 
квалифицированными специ
алистами песчаный н гравий

ный участки, дробильно-сор
тировочные механизмы.

Есть и внешние' причины,
■ мешающие выполнению пла

на. Это прежде всеТо нераз
бериха в обеспечении тран
спортом. Казалось бы, что 
здесь сложного? С трестом 

. «Томскстройтранс» у нас за
ключен договор на перевозку 
нерудных материалов. С от- 
дельны.ми организациями уп
равления строительства, в 
которое входит этот трест, 
подписаны договоры о по
ставке им гравия, песка, 
щебня; Но в прошлом году 
на заводы и площадки строи
телей доставлено на 40 ты
сяч кубометров нерудных ма
териалов меньше, чем преду
сматривалось договорами. А 
виноват в этом трест «Томск- 
стройтранс»: не выделял до
статочного количества ма
шин. К чему такая практи
ка? Договоры на поставку 
.материалов мы заключаем 
непосредственно с заводами 
II трестами, а автотранспор
том распоряжается управле
ние строительствИ'. Директор 
гправлення карьерами П. Ф. 
Лукьянов утверждает, что 
наша диспетчерская служба, 
согласно договорам, сама 
должна регулировать вывоз-, 
ку маТериа.тов с участков, а 
строители выделяют Тран
спорт, как считают , выгод
ным для себя. В результате 
отдельные организации обви

няют нас, что мы не выдер
живаем условий договора. 
Это наблюдается и сейчас, 
когда вывозка гравия, песка, 
щебня должна идти наиболее 
интенсивно.

Ведь все найти карьеры 
расположены на левом бе
регу Томи,- Доставку неруд- 
йых материалов оттуда мож
но вести лишь по хорошо 
промерзшей дороге.

Для р'итмичной работы 
нам необходимо езкедневно 
не менее ста автомашин., Ес
ли трест «Тамскстройтранс» 
не в силах, одновременно вы
делить столько транспорта, 
надо организовать двухсмен
ную работу. Мы согласны 
трудиться и в две . смены, 
лишь бы не простаивать и нё 
срывать; выполнение государ
ственного плана,

В коллективе недавно об
суждалось постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «о развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования работни
ков промышленности, строи
тельства и транспорта за до
срочное выполнение народно
хозяйственного плана на 
1973 год», Б котором четко 
определены задачи всех от
раслей народного хозяйства. 
В постановлении отмечается, 
что ный'че социалистическое 
соревнование должно прохо
дить под лозунгом — дать

ггродучщии больше, лучцгего 
качества, с меньшшси затра
тами. Это мы предусматри
вали, когда утверждали на 

. расширенном заседаний ме
стного комитета свои годо
вые обязательства. Решено 
нынче реализовать сверх 
плана продукции на 10 ты
сяч рублей. -За счет сниже
ния себестоимости выпускае
мой продукции и перевыпол
нения плана реализации ре
шено получить сверхплано
вой прибыли около 10 тысяч 
рублей. Коллектив рассчиты
вает сэкономить . 25 тысяч 
киловатт-часов элвктрюэнер- 
гии и внедрить в производ
ство не менее десяти рацио- 

. нализаторских предложений, 
получив от этого две тысячи 
рублей годовой экономии.

Справиться с этими зада
чами мы сможем лишь в то-м 
случае, если сделаем пра
вильные выводы из ошибок 
прошлого года. И прежде 
всего необходимо по-настоя
щему развернуть социали
стическое соревнование. Оно 
поможет выявить неиспользо
ванные резервы, поднять 
людей на высокопроизводи
тельный труд.

Е. ГОЛЕЩИХИН, 
кавалер ордена Октябрь
ской Революции, экска
ваторщик Томского уп
равления карьерами, 

член партбюро.
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Т о к а р и  д л я  н а р о д а

Н  А  Ч
в 1972 году Томский 

электроламповый 'завод 
изготовил товаров широ
кого потребления на 
1.002 тысячи рублей при 
плане 889 тысяч рублей. 
Планом этого года пред
усмотрено выпустить то
варов массового спроса 
на 1.100 тысяч рублей.

О делах насущных и 
возможностях предприя
тия по увеличению про
изводства товаров широ
кого потребления рас
сказывает директор
электролампового заво
да Юрий Евлампиевич 
Новоселов.

Производством товаров
для народа завод занимает
ся на протяжении всех лет 
своего существования. Бо
лее чем в сто адресов идут 
наши лампы: для быта, авто
мобилей, проекционных фо
нарей и так далее. Но сейчас 
речь не о них, потому что 
выпуск этого рода изделий 
отлажен и не вызывает ка
ких-либо острых проблем, 
кроме снабженческих.

Мне хочется остановиться 
на продукции, которую вы
пускает цех’ ширпотреба. 
Пока его ассортимент состо
ит лишь из одного названия 
— елочные гирлянды. Конеч-

Л  О
но, со временем цех наладит 
производство других това
ров. Но, как и для всякого 
начала, нам необходим срок. 
На завтрашний день цеха ра
ботает сегодня эксперимен
тальная группа во главе с 
конструктором, разрабаты
ваются образцы новых изде
лий. Чтобы поставить на ши- 
рок,ую ногу это производст
во, необходимо решить пер
вый и самый главный воп
рос — расширение произ
водственных площадей, где 
можно будет установить но
вое оборудование.

Летом начнем делать при
стройку к цеху. Изготовле
ние оборудования возьмем 
на себя и постараемся к но
вому году предложить поку- 
пате.Тям комплекты елочных 
игрушек. Первая их партия 
будет небольшой, всего на 
пятьдесят тысяч рублей. 
Конечно, в спешном порядке 
можно отыскать старые фор
мы— ведь когда-то завод де
лал игрушки. Но мы ориен-

тируемся'-не на количество, 
а на качество. С этих же по
зиций модернизируется наша 
елочная гирлянда. Изменена 
форма лампочки: вместо пр>н- 
вычной круглой подготовле
ны опытные образцы в виде 
стариннога фонарика и све
чи. Вероятно, в этом году 
«голод» на елочные гирлян
ды будет утолен, завод их 
выпустит на 640 тысяч руб
лей.

Не первый год ведутся 
разговоры вокруг создания 
координирующего центра по 
выпуску товаров массового 
потребления в масштабах об
ласти. И хотя появились но
вые оптовые базы, которые 
должны были заняться изу
чением спроса, положение 
дел не изменилось. По-преж
нему вопрос, какие товары 
нужны населению и в каком 
количестве, решают сами 
предприятия. Этим объясня
ется робость в выборе ассор- 
ти.мента.

Ведь для создания ста
бильного производства това
ров широкого потребления 
на большом заводе нужны 
четкие данные, обеспечиваю
щие поток продукции проч
ным рынком. ,

НА НЕДЕЛЮ 
РАНЬШЕ

Коллектив механического 
участка головного завода 
«Рембыттехника» успешно 
выполняет взятые обязатель
ства на третий год пятилет
ки. Январский план по быто
вому обслуживанию населе
ния здесь завершен на неде
лю раньше— 24 января. До 
конца месяца будет реали
зовано дополнительно про
дукции на 12.000 рублей.

1

5%^

Морозы — редкое явление 
в субтропиках Абхазии, но 
они иногда приносят значи
тельный ущерб цитрусовым 
насаждениям, особенно мо
лодняку и деревьям лимо
нов. Во многих хозяйствах 
плантации лимонов укрыты 
несколькими слоями марле
вой ткани. Одну из таких 
террас лимонария совхоза 
имени Ильича Гульрипшеко- 
го района вы видите на сним
ке. Под таким покрывалом 
деревьям l̂e страшны даже 
пятнадцатиградусные моро
зы.

Фото'  и. Чохонелидзе.
(Фотохроника ТАСС).

Горячее одобрение
ХАНОЙ, . 29 января. 

(ТАСС). Жители столицы
ДРВ с энтузиазмом встре
тили обращение Централь
ного Комитета Партии трудя
щихся Вьетнама и прави
тельства ДРВ к вьетнамско
му народу в связи с подписа
нием соглашения о прекра
щении войны и восстановле
нии мира во Вьетнаме.

Вчера вечером на площа
ди перед зданием городско
го театра состоялся массо
вый .Л1ИТИНГ трудящихся Ха
ноя. Из разных районов го
рода, с рабочих окраин на 
этот митинг шли празднич
ные колонны демонстрантов. 
Они несли портреты Хо Шл 
Мина, знамена и транспаран
ты.

От имени трехсоттысячно
го отряда трудящихся столи
цы участника митинга заяви
ли о полном одобрении обра
щения партии ■ и правитель
ства. Они заверили ЦК ПТВ 
н правительство ДРВ, что 

.приложат все силы для ус
пешного выполнения стоя
щих перед ними задач.

Мирное небо над Ханоем
ХАНОЙ, 27 января. 

(Спец. корр. ТАСС). За ко
роткое время с момента па
рафирования соглашения о 
прекращении войны и восста
новлении мира во Вьетнаме 
23 января и до его подписа
ния 27 января в облике Ха
ноя появилось много новых 
черт. Широким шаго.м в го
род вступает мир. Повсюду 
царит радостное оживле
ние. На улицах много детей. 
Все это придает Ханою 
праздничный вид.

Напряженны.м стало дви
жение Г9Р0ДСК0Г0 транспор
та. Впервые за долгие годы 
в газетаж опубликовано рас-̂  
писание работы железных 
дорог. Это — большой успех 
самоотверженного труда ре
монтных бригад, успевших 
за короткий срок восстайо- 
Бить разрушенные во время

последних бомбардировок 
участки железных дорог.

Повсюду цветы, но не мо
гут так быстро разгладить
ся на лицах ханойцев суро
вые складки после стольких 
лет войны.

На улице Кхамтхиен под
ходят к концу работы по 
расчистке развалин. Ровно 
месяц назад здесь падали 
бомбы. Теперь на этом месте 
по решению городского адми
нистративного комитета бу
дет создан музей-мемориал. 
Он займет участок на месте 
руин от дома 43 до дома 
№ 53. В этом же районе ре
шено построить новые, кра
сивые дома, которые уйрасят 
социалистическую столицу.

Завоеванный нелегкой це
ной мир вступает в Ханой — 
сердце непокоренной стра
ны. И в эти часы ханойцы.

как и весь народ, твердо 
знают, что впереди важные 
задачи.

«Вьетна.мская революция 
одеожала огромную победу 
и сейчас вступает в новый 
этап, — указывает централь
ный орган ПТВ газета «Нян 
зан». —  Наш народ должен 
приложить все сиЛы, чтобы 
вести свое революционное 
дело вперед, и прежде всего 
требовать от правительства 
СШ А и сайгонской админи
страции полного выполнения 
соглашения о прекращении 
войны и восстановлении ми
ра во Вьетнаме».

Непоколебимый Ханой 
убежден, что мирный, еди
ный, независимый, демокра
тический и процветающий 
Вьетнам будет непременно 
построен.

В А Ж Н Ы Е  З АДАЧИ
ХАНОЙ, 27 января. 

(ТАСС). Материалы ханой- 
скйх газет посвящены победе 
вьетнамского народа. В них 
подчеркивается огромное
значение этой победы и ука
зываются предстоящие зада
чи.

В центральных газетах 
публикуется речь члена По
литбюро ЦК ПТВ, замести
теля Премьер-Министра и 
министра национальной обо
роны ДРВ генерала Во Нгу
ен Зиапа на торжественной 
церемонии награждения ор
денами ряда предприятий н 
учренщений. Во Нгуен Зиап 
призвал XaHoii «вместе с со- 
отечественника.ми всей стра
ны внести самый достойный 
вклад в -дело победного за
вершения великих революци

онных задач вьетнамского 
народа, вьетнамской нации: 
успешно построить соци
ализм, осуществить нацио
нальную народно-демократи
ческую революцию во всей 
стране, добиться мира, объе- 
динешгя страны, построить 
мирны!), (единый, независи
мый, демократический и про
цветающий Вьетнам».

«Нян зан» в редакционной 
статье подчеркивает, . что 
вьетнамский народ должен 
«всеми силами продолжать 
бсуществлять свое револю
ционное дело* и прежде все
го требовать от СШ А и сай
гонской администрации пол
ного выполнения соглашения 
о прекращении войны и вос
становлении мира во Вьетна
ме».

В 3Toi’i обстановке, отме
чает «Нян зан», поддержка 
и помофь братских социали
стических стран, как и всего 
прогрессивного человечест
ва, является «крайне необ- 
ходимо!) для того, чтобы по
мочь вьетнамскому народу 
успешно построить социа
лизм и бороться за мир, 
объединение страны. Вместе 
с тем это — важный фак
тор в борьбе за защиту и ук
репление прочного мира во 
Вьетнаме, Индокитае и Юго- 
Восточной Азии».

Газета «Куан дой нян 
зан» поместила йб-мментарий, 
в котором указывает, что 
«тот, кто выступает против 
мира, независимости, нацио
нального согласия, непре
менно будет осужден наро
дом и потерпит поражение».

СОВЕЩАНИЕ В КАИРЕ
КАИР, 27 января. 

(ТАСС). Здесь открылась 
чрезвычайная сессия совета 
совместно;) обороны , араб
ских государств, в которой 
принимают участие минист
ры иностранных дел и мини
стры обороны всех арабских 
стран.

Повестка дня сессии, сооб
щает газета «Аль-Ахрам», 
включает вопросы, «связан
ные с разработкой общего 
военного плана освобожде
ния оккупированных Израи
лем^ арабских территорий и 
восстановления прав араб
ского народа Палестины».

Сессия, й частности, рас
смотрит доклады и рекомен
дации . совещания министров 
иностранных дел и обороны 
арабских стран, проходивше
го в ноябре 1972 г. в Ку
вейте, н недавнего совеща
ния начэдьников генераль
ных штабов арабских стран, 
СОСтоявшегосд..Б Каире,

Зарубеж ны й калейдоскоп
Мозаика под ногами

ПРАГА. , Пражане гордятся 
тротуарами своего города. 
Они действительно красивы, а 
иногда и уникальны. Дело в 
том, что более половины всех 
тротуаров чехословацкой сто
лицы —  своего рода художест
венные произведения. Под но
гами в Праге часто видишь мо
заику —  выложенные из раз
ноцветных камней или керами
ческих плиток геометрические 
фигуры, узоры, иногда цветы. 
1.918 километров —  такова 
протяженность всех тротуаров 
Праги. Тысяча из них —  мо
заика.

Конечно, мозаичные тротуа
ры .—  принадлежность старого 
города. В новых районах, кото
рые опоясали Прагу кольцом 
многоэтажных светлых домов, 
тротуары асфальтовые. Но, ви
димо, этому материалу скоро 
придется уступить место дру
гому -г- более красивому и 
прочному. В Чехословакии на
лажено экспериментальное 
производство специальных 
плит из. каменного литья. Уже 
в нынешнем году такими пли
тами будут выложены тротуа
ры на Оплеталовой улице в' 
самом центре города. Новые 
плиты не изнашиваются деся
тилетиями, кроме того, их 
удобно поднимать и снова ста
вить на место , при ремонте 
подземных коммуникаций.

Кое-где каменное литье за
менит, наверное, и старинную

Пражскую мозаику. Но не ме
нее 60 километров мозаичных 
тротуаров останутся в городе 
навсегда. Они официально от
несены к числу памятников 
старины, которые охраняются 
государством.

Портрет 
Петра Первого

БЕЛГРАД. В музее черногор
ского города Герцег-Нови, рас
кинувшегося на побережье А д
риатики, почти- три века хра
нится портрет Петра Первого, 
относящийся к 1689 году.

Появление этого портрета 
здесь не случайно. В XVII —  
XVIII веках начался дальней
ший под-ьем в развитии тради
ционных’связей Сербии и Чер
ногории с Россией. Немало, 
сербов и черногорцев направ
лялось в то время йа учебу 
или службу в Россию. А на 
Балканы приезжали на работу 
русские учителя и художники, 
военные и купцы. Портрет Пет
ра Первого принадлежал Саве 
ВладислаВлевичу, сербу по на
циональности, находившемуся 
на русской дипломатической 
службе. Он передал его в дар 
городу Герцег-Нови.

Холмсе привлекали внимание 
кино- и телЬрежиссеров. Но 
вряд ли в роли постановщиков 
выступали когда-нибудь на
стоящие преступники. И йот не 
так давно несколько соотече
ственников знаменитого сыщи
ка Своеобразно «инсценирова
ли» одно из его «дел», которое, 
если верить Конан Дойлю, было 
раскрыто еще восемьдесят лет 
назад. Точно так же, как и ге
рои «союза рыжих», они ареьГ- 
довали пустой дом (помещаю
щийся, кстати, в нескольких 
метрах от Бейкер-стрит, где 
Конан Дойль «пбселил» Холм
са) и совершили подкоп под 
здание банка. Грабителей под
вели... излишне мощные пор
тативные радиостанции, кото
рые они использовали для 
связи в ходе «операции». Их 
переговоры были перехвачены 
полицией и записаны на плен
ку. И хотя «актерам» все же 
удалось захватить 1,5 миллио
на фунтов стерлингов и 
скрыться, их поимка была 
только вопросом времени. Ко
нец «инсценировки» полностью 
совпал со сценарием...

Необычная
инсценировка

Великолепная
семерка

ЛО Н ДО Н . Неизвестно, сколь 
часто рассказы о Шерлоке

НАЙРОБИ. Группе тури
стов, посетивших недавно на
циональный парк (заповедник) 
близ кенийс1#ой столицы, приш
лось выдержать недолгую, но

весьма опасную осаду со сто
роны... львов. «Цари зверей»—  
излюбленный у путешествен
ников объект наблюдения —  
на сей'-раз решили, как видно, 
поменяться с ними амплуа.

Все началось с того, что се-- 
мерке львов надоело разгули
вать по своим обычным 
«владениям» национального 
парка и они отправились по 
нехоженым тропам. Их тонкое 
обоняние уловило вдруг апе- 
титные запахи. Как оказалось, 
они исходили от блюд воскрес
ного ужина, приготовленного 
для туристов в отеле «Масаи 
Л О Д Ж И » . Непрошеные гости по-, 
началу расположились на авто
мобильной стоянке, неподале
ку от входа в гостиницу, где 
затеяли между собой веселую 
возню. Наигравшись вдоволь, 
грозные хищники решили не
много передохнуть, устроив
шись на нагретых солнцем 
крышах стоявших здесь авто
машин.

Перепуганные туристы за
баррикадировались в помеще
нии отеля, плотно закрыв все 
двери и окна, Однако двум ту
ристам не удалось вовремя 
выбраться из машины й Ук
рыться в отеле. В итоге им 
пришлось пережить тревожные 
десятки минут, созерцая 
сквозь стекло автомашины све- 

. сившийся с крыши львиный 
хвост. «СГсада» продолжалась 
до тех пор, пока львы не про
голодались. Поняв, что в оте
ле они —  гости нежданные и

полакомиться обедом туристов 
не удастся, «великолепная се
мерка» гордой поступью уда
лилась добывать себе пропита
ние в привычных зарослях на
ционального парка.

Невесте... iO O  лет
РИО-де-ЖАНЕЙРО. Заведу

ющий одной из нотариальных 
контор небольшого бразиль
ского города Ресифи скучал; 
в течение рабочего дня было 
всего два посетителя, да и жа
ра не располагала к активной 
деятельности... И вот, когда 
сонная тишина кабинета, каза
лось, совсем поглотила его хо- , в
зяина, дверь со скрипом отво
рилась. На' пороге появилась 
старушка, бодро ведя за руку 
почтенного сеньора. «Завеща
ние, небось, решили перепи
сать», —  лениво подумал за
ведующий. Но он ошибался...

Старушка, в мгновение ока 
очутившаяся у стола, реши
тельно заявила, что она, урож
денная Мария Маргарита да 
Силва, решила стать супругой 
его (энергичный жест в сторо-- 
ну пожилого сеньора), урож
денного Хосе Инасио, Когда 
заведующий заглянул в пас
порта будущих «молодоже
нов», он был потрясен: неве
сте, судя по документам, 10 
января исполнилось... 100 лет.

Ее возлюбленный был, прав
да, несколько моложе —  ему 
было «всего» 72 года. Вдоволь 
полюбовавшись произведен
ным эффектом, старушка сни
сходительно пояснила, что она 
знакома со своим будущим 
мужем уже сорок лет. На не
вольный вопрос заведующего 
конторой; «А  что вы раньше 
думали?»— она, ничуть не сму
щаясь, ответила; «Я ждала, 
когда он остепенится, зная, что 
с годами это иногда случает
ся».

«Да, чего только не быва
ет...» —  подумал заведующий 
и... принялся составлять брач
ный контракт.

Н е путай быка 
с бегемотом

М О ГАДИ Ш О . Недостаточное 
знание местной фауны едва не 
стоило жизни нескольким мо
лодым сомалийцам, прибыв
шим из пустынных районов се
вера страны на сельскохозяйст
венную ферму на реке ’llePe- 
ли. .

Юноши, никогда прежде не 
встречавшие бегемотов, приня
ли этих животных за купаю
щихся быков и приблизились к 
ним, чтобы получше рассмот
реть. Бегемоты, обычно мирно 
ведущие себя, на этот раз 
проявили непонятную агрес
сивность. Они чапали на любо
пытствующих юношей и нане
сли им тяжелые ранения и 
увечья. Пострадавшие достав
лены в ближайший госпиталь.

(ТАСС).
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А. С. Новосельцев — мехацизатор широкого профиля 
совхоза имени В. Шишкова Нарабельского района. Сейчас 
Ой ВЫВОЗИ! корма на животноводческие фермы. Александр 
Степанович — председатель ревизионной комиссии ра
бочкома совхоза.

/

Год назад в нашей газете выступал главный инженер 
проекта Томского филиала «СибгНпросельхозстроя» В. А. 
Штеййбрехер. В его статье «Животноводческие ком
плексы: проекты и объекты» рассказывалось об основных 
проблемах в проектнрованин и строительстве ферм про
мышленного тина.

За прошедший год в на
шей области построено .Много 
животноводческих помеще
ний. Причем главные уси
лия были сосредоточены на 
возведении крупных ферм 
промышленного типа. 'Только 
по проектам филиала «Сиб- 
гипросельхозстрод» в 1972 
году окончено строитёльствб 
Кудринского, Лавровского, 
Сёмнлуженского и. Корни
ловского .комплексов в Том- 
сном районе, Ларннского 
комплекса в Александров
ском районе. Каждый из них 
рассчитан на содержание 
600 голов крупного рогатого 
скота и, «роме коровников и 
телятников, имеет Все необ
ходимые вспомогательные 
помещения, вплоть До совре
менных бытовок. В первом 
квартале 1073 года будет . 
сдана откормочная свино
ферма на 4.000 голов в по
селке Мирном Томского рай
она, построенная Такя1е по 
нашему прое.кту.

Коренное отличие новых 
ферм от тех, что были пост
роены в прошлые годы, — 
широкая механизация произ
водственных процессов, а в 
некоторых случаях и автома
тизация. Ввод в эксплуата
цию комплексов принес зна
чительный прогресс в облег
чение Труда животноводов, 
что означает повышение про
изводительности труда. Од
нако ТехпрогресС на фермах 
имеет много недочетов. Кото
рые не устраивают проекти
ровщиков и хозяйственников. 
Насыщение механизмами 
должно иметь разумный 
предел. ' чтобы не теряТь 
удобств в эксплуатации по
мещений.

Сейчас ведутся активные 
поиски этого преде.Та. . На 
наш взгляд, надо уменьшить 
число механизмов, преду- 
сматривае.мы^ в проектах 
новых ферм. Делается это не 
Только у нас. С целью изу
чения опыта в соседних об
ластях группа проектировщи
ков филиала побыва.ча в 
Омске, Кургане, Челябинске, 
Всюду бросалось в глаЗа, 
что основной поиск направ

лен на создание лучших ва
риантов кормораздачн и на- 
возоудаления. Это наибо
лее трудоемк\!ё процессы 
на фермах, механизация ко
торых не дала желаемого 
эффекта.

Омичи, курганцы и челя
бинцы выбрали так называе
мую мобильную кбрмбраз- 
дачу с использованием кор
мораздатчиков, Нам нравит
ся такой варйаят механйза- 
ци.н, но применить его труд
но, так как наша областная

рианту, который позволяет 
транспортировать навоз на 
расстояние до 1,5 километфа,

В Курганской области гос
подствует чисто саяосплав- 
ная систе.ма, удаляющая на
воз в сборники рядом с К0-. 
роБНИкалйг. Навозосборники 
делаются с запасом на месяц 
или на весь стойловый пери
од. Вывозка HaBCfsa с фер.м 
ведется специальными маши
нами с вакууМньгми установ
ками.

В Челяб'ннской области 
среди Животноводов популяр
на каскадно-шлюзовая систе
ма. Из наклонного попереч
ного канала навозная жижа 
идет в сборники и постоянно' 
вывозится автомашинами на 
Доля. Среди челябинцев нет

н срони окупаемости средств, 
вложенных, как говорят.эко^' 
но.мисты, в пассивную часты 
производственных' ' фондов." 
Например, стоимость введен
ных в прошлом.году ферм ма 
600 го.тов крупного рога
того скота неуклонно прибли
жалась п даже превышала 1 
Миллион рублей, что пример
но равно стоимости двух 
80-кварти.рных жилых домов.

Слишком дорогие живот
новодческие «дворцы», даже 
крепости, получаются потому, 
что мы вынуждены заклады
вать в п р о ек ты  т я ж е л ы е  же
лезобетонные ' конструкции. 
Если мы предусматриваем 
облегченные конструкции, ,То 
строители возвращают доку
ментацию со словами: «Та-

тярунэтся на стройплощадке. 
К сожалению, опыт . «ХиМ-. 
строя» еШ,е не нашел подра- 
жате.чей в других строитель
ных организацйях, «съедаю
щих» СЛИШКОМ много денег 
при возвёдёнин комплексов И 
оставляющих за собой доро
гостоящие «крепости».

■уместно упомянуть, что 
Госстрой ' РСФСР совместно 
с Минсельстроем РСФСР, 
Минсельхозом РСФСР и 
РосколхозстройобъеДин е н и- 
ем постановили осуществить 
на сельских стройках с 1 Ян
варя 1973 года переход на 
облегченные плиты покрытия 
типа СПР-60 в.место попу
лярных среди Всех строите
лей плит ПКЖ и п н е . В

АВТОР ВОЗВРАЩАЕТСЯ К ТЕМЕ

В ы б о р
«Сельхозтехника» не постаз- 
•ляет кор.мораздатчиков на 
электротяге. Если бы «Сель
хозтехника», могла оператив
но это сделать, то в проек
тах 1973 года уже появи.чясь 
бы новые системы кормораз- 
дачи. ,

В навозоудалении на фер
мах соседних об.частей сме
ло внедряется метод самр- 
сп.лава, но" в деталях в каж
дой области подходят по- 
раЗно.му. В Омской области 
короввнкн снабжаются кас
кадно-шлюзовой системой с 
задвйжка.ми через каждые 
20 Метров канала. Ширина 
канала— 70— 100 сантимет
ров. Сборный поперечный 
Канал решается в двух вари
антах; бёз ужлона с транс
портером и с уклоном без 
транспортёра. В конце попе
речного канала устанавли
вается емкость, откуда под 
давлением Иаво-з транспорти
руется по Трубам в навозо- 
сборник за пределы фермы. 
В друго-М случае В конце; по
перечного канала устанав
ливается специальная насос
ная станция. Омичи отдают 
предпочтение первому ва-

приверженцев пневмотранс
порта, широко применяемого 
омича.Ми.

Специалистам нашего фи
лиала больше всего пригля- ' 
нулся челябинский вариант' 
навозоудаленйя. С корректи
ровкой на томские условия 
этот вариант будет использо
ван. в проектируемом коров
нике дли СтрёЖеВого.

Разумеется, поиски более 
рациональной мехай!гЗацйй 
корморазДаЧи и навозоудалё- 
йия не закончены. Многое 
зависит от того, какие со
временные механизмы суме
ет предоставить областное 
объединение «Сельхозтехни
ка», и от того, насколько 
удобны окажутся для ж.ивот- 
новодов новые методы и еи- 
сте.Мы. К полной механиза
ции кор.морзздачи и навозо- 
удалёння, к абсолютному 
устранению ручных операций 
Мы должны прийти в бли
жайшее время.

Другой крупной пробле-' 
мой по-преЖнему остаётся 
снижение себестоимости 
строительства животноводче
ских комплексов. Они слиш
ком дороги, и поэтому удли
няются cpifKn строительства

ких конструкций в наших ка- 
тало-гах не имеется». Осо  ̂
бенно В этом отношении от
личается Томское территори
альное управление строи-. 
тельства. Нес.мотря на мно
голетние обещания наладить 
выпуск легких конструкций, 
их до сих пор нет.

Комплексы, возводимые 
территориальным управлени- 
е.м строительства, монтиру
ются из Конструкций, иду
щих на строительство про
мышленных цехов, где уста
навливается. ' многотонное 
оборудование, в процессе 
эксплуатации наблюдаютот 
большие нагрузки, вибрация 
и так далее.

' Приятным, исключением 
в минувшем году явилось 
СМУ-7 «Химстроя», инжене
ры которого сами предлага
ют облегченные стеновые 
панели и перекрытия из 
штампованного металличе
ского настила с внешней, сто
роны и асбофанеры— с внут
ренней. В качестве заполни
теля «ХиМстрой» широко 
при.меняет сейчас пенополи
стирол. Такие конструкции 
легко транспортируются по 
нашим дорогам и легко мон-

этой связи Госбанк преду
предил, Что с 1 января 1973 
года оплата За плиты покры
тий будет производиться 
только из расчета использо
вания облегченных эконо
мичных конструкций. Может 
быть, эта мера вынудит под
рядчиков иначе понимать 
слова; «ферма промышлен
ного типа».

Как и год назад, все чаще 
приходится говорить о  не- 
об.ходйМости твердого переч
ня типовых проектов для 
применения в То.мской обла
сти. В прошлой статье я 
писал: «Следовало бы соста
вить примерный перечень 
типовых проектов и передать 
его на рассмотрение специ
альной комиссии». В мае
1972 года такой перечень 
был составлен в нашем фи
лиале и направлен в обл- 
сельхо.зуправление. В октяб
ре 1972 года этот перечень 
был передан областному про
изводственному объедине
нию совхозов, а также обла
стному отделу по делам
строительства и архитекту
ры. Однако на то.М и кончтт- 
лось дело. Перечень до сих 
пор не рассмотрен и не ут

вержден. Можне удиБЛяттьеЛ 
такому безраз-чичному от!*»- 
шенйю. Можно возмухЦатьСя 
волокитой в решении эТдЮ 
важного вопроса, но нам по- . 
прежнему приходится барах
таться среди 1.200 типовых 
проектов сельских зданий, 
помещений ■ и сооружений. 
Директивного документа на. 
блнжа^тшие годы, гаранти
рующего правильное напраВ- 
ленне в проектировании я 
строительстве, мы ещё йе 
имеем.

Подобная по.лйтина свой
ственна нашему главному 
заказчику — объединению 
совхозов"— и в повседневной 
работе. Наш филиал не по
лучает вовремя заданий на 
проектирование, с опоздани
ем проходят согласования с  
подрядчика.ми, затягивается 
выдача технических условий 
на очередной проект. Нас,

' проектировщиков, не устраи
вает и отсутствие технико- 
экономических обоснований 
на проектирован1ие И.рупных 
животноводческих ферм. 
Вследствие этого не всегда 
правильно Выбираются пло
щадки для строительства и 
своевременно заканчиваются 
изыскательские работы. • . - 

Наш коллектив в 1973 
году должен выдать проект
но-сметную .документацию 
для строительства фермы 
на 3.000 нетелей, в совхозе 
имени 50-летия СССР Том
ского района, откормочной 
фермы на 1.500 голов круп
ного рогатого скота в Б елоу-' 
сове Томского ОПХ, репро- 
дукторной фермы на 500 
свиноматок в Мирном совхо
за «Степановский». Будет 
подготовлена документация 
для м.ногих производствен
ных, жилых ц культурно-бы
товых строек на се.ч'е. Задачи 
стоят серьезные, и коллектив 
филиала постарается в 
третье.м, решающем году пя
тилетки дать больше проек
тов. Причем проектов совре
менных, превосходящих тё.х- 
ннческий уровень прешлого 
года,- И решение проблем, о 
которых шла речь, поможет 

. вести сельское строительство 
ускоренными темпами и с 
ВЫС0КИЛ1 качеством.

В. ШТЕЙНБРЁХЕР. 
главный инженер Том-* 
ейого филиала «Снб- 

пшросельхозстроя».

Л. Лихошерстова работает в 22-м цехе электролампово
го завода. За четыре года после окончания технического 
училища она освоила несколько смежных операций и сей
час может выполнять работу откатчИцы, браковщицы, ге- 
тернровщицы. Люба учится на заочном отделении элек
тромеханического техникума. Она — член комсомольско
го бюро цеха.

Фото в. Казанцева.

Ц В Е Т Н О Й  Н И Т Р О Н
Его начал выпуска,ть Саратовский химический комби

нат. Нитрон — это искусственная шерсть. Шьют из нее 
пальто и костюмы, вяжут кофточки й свитера, ткут ков
ры. Изделия из этого синтетического волокна' не мнутся 
и не выгорают. Они стойки против кислот и растворите
лей, не берет их и моль. На комбинате создана первая в 
стране опытно-промышленная установка для крашения 
волокна в потоке. В нынешнем году почти пятая часть во-, 
локна будет выпущена в цвете, ' (ТАСС).

НАУКА — ПРОИЗВОДСТВУ
Как влияет земное тяго

тение На свойство вЫп.таВля- 
емыХ сталей? На это да.чи 
ответ ученые кафедры об
щей и теоретической физики 
Запорожского пёдагогическо- , 
го института. Они установи
ли, что на свойство сталей 
влияют не только гравитаци
онные, но и магнитные поля.

— В процессе нсследо-ва- 
ний, — рассказал коррес
понденту Т.А.СС заведующий 
кафедрой общей и теоретиче
ской физики института Ф. Д. 
Мирошниченко, —■ бьша раз
работана и получила призна
ние теория, согласно которой 
при воздействии магнитным

поле.м на сТаль, получае.мую 
в мартена.!, она меняет свои 
качества. Это позволяет 
предсказать свойства новой 
модификации стали.

Для получения сильных 
Магнитных полей нами была 
сконструирована специаль
ная убтановка. Иа Heii под- 
верг.лпсь исследованиям Мно
гие марки Высоколегирован
ных сталей. В результате и 
была открыта новая модифи
кация стали. обладающая 
улучшенными свойствами по 
сравнению с существующи
ми.

— Работа кафедры,— ска
зал в заключение Ф. Д. Мн-

ОТВЕЧАТЬ ЗА ПОРУЧЕННОЕ ДЕЛО!

К ЧЕМУ ОБЯЗЫВАЮТ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА?

Томский завод резиновой 
Обуви за успехи в соревнова
нии в, честь 50-летия образо
вания СССР награжден Юби
лейным почетным .знаком 
ЦК КПСС, , Президиума 
Верховного 'Совета СССР, 
Совета Министров. СССР и 
ВЦСПС. Сибиряки многое 
сделали для расширения ас
сортимента, улучшения каче
ства обуви, снижения ее се
бестоимости. Однако завод
ское рабочее собрание, про
веденное недавно, показало: 
можно пустить в дело допол
нительные. резервы для по  ̂
вышения производительно
сти труда. Поиск 'начинался 
в бригадах, непосредственно 
на рабочих местах. Свои 
расчеты вели рационализа
торы, экономисты, инжене
ры. 'Учитывались и новые 
мощности, которые ,пэлучит 
завод в ньшешмем году, тан 
же, как и трудности, связан
ные с их освоением.

—  Принятые обязательст
ва на 1973 год — четкая 
программа коллективных 
усилий для решения этих 
задач, — рассказывает ди
ректор предприятия И. Стар
цев. — Ведь годовой план 
Нынче по всем показателям 
Напряженнее, чем задания 
первых двух лет пятилетки. 
Реализация изделий, напри
мер, возрастает по сравне
нию с минувшим годом на 
800 тысяч рублей. Тем не 
менее мы выдвинули встреч
ный план по объему реали
зации продукции и предло
жили увеличить установлен
ное главком задание-еще на 
сто тысяч рублей.

На заводе возросла трудо
емкость изделий. Принятые 
обязательства помогут обес
печить правильное > соотно
шение темпов роста произво
дительности труда и заработ
ной платы. Конкретную . по
мощь предприятию в слож
ный период реконструкции

оказывают объединение 
«Сотозрезинобувьпром» Ми
нистерства нефтеперераба
тывающей и ’ нефтехимиче
ской промышленности, общёг 
ственные организации Том
ска. Сооружение нового кор
пуса завода объявлено одной 
из важнейших промышлен
ных строек города. В треть- 

,ем году пятилетки планиру
ется ввести мощности для 
выпуска 10,3 миллиона пар 
обуви улучшенных фасонов 
и расцветок. Только что 
между коллективом завода и 
строителями треста «Томск- 
промстрой» заключен дого
вор о выпо.Тнении взаимных 
обязательств по вводу новых 
мощностей.

В одно.м районе с резин
щиками расположен под
шипниковый завод. Это тоже 
растущее предприятие. В по
следние годы предприятие 
получило несколько десят
ков Тысяч квадратных мет
ров новых площадей. В кор- 
пусах-красавцах справили но
воселье ведущие цехи —- 
шлифовально- сбор о ч н ы е ,  
прутковых автоматов, терми
ческий, железнодорожных 
подшипников. В них действу
ют десятки автоматических 
и полуавтоматических линий, 
сотни единиц модернизиро- 

‘ ванного оборудования, широ
ко применяются совершен
ные те.хнологические процес-. 
сы.

Интересуюсь, как же та
кие благодатные возможно
сти для совершенствования 
производства нашли отраже
ние в, обязательствах. В 
двадцати четырех пунктах, 
разместившихсй на несколь
ких печатных страницах, 
раскрываются технические, 
экономические, социальные 
рубежи многотысячного кол
лектива. Цифры, проценты, 
опять цифры. Насколько они 
отражают необходимость уве
личения фондоотдачи, снй- 
жёния себестоимости изде-

■лий? Читаю длинные пара
графы, но по -НИМ Трудно по
нять, как намерен коллектив 
сработать в этом году ■ по 
сравнению, скажем, с преды
дущим. Давайте сравнн.м 
обязательства нынешние с 
прошлогодними. Вывод не
ожиданный: по Многим ваЖ-.
ным разделам обязательства, 
принятые на 1973 год, оказа
лись менее напряженными, 
чем Прежние. Так, подшип- 
никовцы решили перевыпол
нить задание по росту произ
водительности труда на пол
процента (в 1972 году — на 
0,8 процента), по сравнению 
с уровнем предыдущего года 
снизить потери от брака на 
10 процентов (в 1972 году— 
на 15 процентов), сэконо
мить от внедрения рациона
лизаторских предложений 
20б тысяч рублей (в 1972 го
ду — 204 тысячи рублей). 
А 'некоторые пункты обяза
тельств перекочевали из од
ного года в другой почти без 
изменений; реализовать 
сверх плана изделий на 150 
тысяч рублей, освоить вы
пуск четырех новых типов 
подшипников, внедрить
штампы,' оснащенные твер
дым сплавом, и т. Д.

Совпадение параграфов в 
обязательствах свидетельст
вует, еще и о том, что далеко 
не все намеченные планы 
выполнены. Действительно, 
в минувшем году завод ра
ботал не_ритмично. План по 
номенклатуре выполнен все
го на 82 процента. 'Уйала 
рентабельность производст
ва, ухудшилась оборачива
емость средств. Сорвано за
дание по важнейшему пока
зателю — росту - производй- 
те.льности труда. На б5?маге 
остались многие разделы из 
плана оргтехмеропрйятий. От 
повышения качества и на
дежности подшипников наме
ревались сберечь более полу
миллиона рублей, а сэконо
мили только 352 тысячи.

Как видим, обязательства 
для подшипниКовцев не ста
ли помощником в достиже
нии более высоких показате
лей, не сконцентрировали их 
энергию на повышении эф
фективности производства. 
Во многом объясняется это 
тем, что здесь не сумели 
превратить соревнование в 
действенное средство совер
шенствования производства. 
Правда, в прошлом году пы
тались улучшить его органи
зацию, внедрить некоторые 
новые фор.мы трудового спо
ра: стали внедрять личные 
планы повышения произво
дительности труда, учредили 
цеховые фонды для матерц- 

. ального стимулирования пе
редовиков. Но ынс^гое из на
меченного не осуществили". 
По обязательству личные 
планы повышения пронзводи- 
тельностн труда намерева
лись внедрить во всех основ
ных цехах ещ е. в первом по
лугодии. Год минул, а почти ■ 
половина рабочих-сдельщи- 
ков, принявших, повышенные 
задания, не справилась с 
ними.

— Пытались мы отойти от^ 
шаблона, но начатое не дове
ли до конца, — говорит сек
ретарь парткома завода 
Л. Круглов.

Быть молтет, неутешитель
ные итоги прошедшего года 
наложили свой отпечаток на 
«осторожные» обязательст
ва, только что принятые кол
лективом? "У всех в памяти 
живы недавние штур.мовые 
дни и месяцы, II тут надо 
сказать, что к неритмичной 
работе предприятия, срыву 
обязательств приложили 
свою руку и работники глав
ка подшипников Министерст
ва автомоби.пьной промыш
ленности СССР. На минув
ший год Главподшипник ус
тановил сибирякам нереаль
ный, намного завышенный 
план по выпуску железнодо
рожных подшипников. 'Уже в 
январе всем было ясно, что 
задание явно не по силам. 
Понимал это и начальник 
главка П. Подложеиов, но 
выразительно развел рука
ми: нам, дескать, показатели 
тоже предписали. Руководи
телей завода успокоили:

— Не волнуйтесь, .потер
пите, план откорректируем.
. Время шло, а в министер
стве обещание не спешили 
выполнять. С позволения 
главка начались переносы не- 
выполненныг! объе.нов с, од-' 
него квартала на другой. Эти

рошниченко, — имеет П)5ак- 
тпческое значение для .метал- 
•тургов, Они .теперь смогут 
получать новые Марк'и ппст- 
рументальиых сталей . повы
шенного качества при тех же 
затратах труда и .материа
лов.

Сейчас Б институт прихо
дит многочисленные письма 
не только и-з разных районов 
нашей страны, но и из Чехо- 
с.Товакии, Румынии, США, 
Японии, Италии И других 
стран, авторы ИотОрЫх про
сят выслать и.м описания эк
спериментов и резу.тьтаты 
исследо-ванйй.

(ТАСС).
Запорожье.

переносы не меняли сущест
ва дела: задание по но.мен-
к.патуре оставалось неизмен
ным. Предприятие лихоради
ло. Из Месяца в хтесяц работ
ники заводских служб .ли
шались премий за невыпол
нение плана основных поИа- 
зателей. Летом директор за
вода В. Ткаченко с просьба
ми о корректировке плана, 
дошел до министра ,тов. Та
расова. Он обеИтал личное 
содействие.

Наступил финиш. Все пе
реносы тяжким бременем 
легли на декабрьский план. 
Только за срыв поставок 
продукции толшчн выплатн- 
ли'штрафов болеё 250 тысяч 
рубле!!,. ГПЗ-5 оказался в 
затруднительно.м > финансо
вом положении. И только не
задолго до нового года в 
Томск пришла телеграмма: 
план 1972 года по реализа
ций продукций был наконец 
Откорректирован.

Такая Практика РТнюдь не 
способствует mHpoftoMy раз
маху соревнования', . выпол
нению Напряженных обяза
тельств. Опасна она еще и 
тем, что может подтолкнуть 
иных работников пряТать 
резервы «на всякий слу
чай». А  Ведь такая тенден
ция находится в явном ' про
тиворечии с требованиями 
экономической реформы.

Два предприятия, два 
главна,' два подхода к проб
лемам реконструкции, осво
ения мощностей, организа
ции социалистического сорев
нования. У одних — -обяза
тельства опираются на эко
номически , обоснованный 
подсчет резервов, у других— 
формальный подход ' к опре
делению своих новых рубе
жей. Думается, что подшип- 
никовцы еще раз вниматель
но проанализируют свои воз
можности, определят напря
женные и в то же время ре
альные обязательства, вовле
кут в борьбу за их выполне
ние весь коллектив завода. 
Необходимо повысить и орга
низующую роль работников 
главных упра>вленИ1Т мини
стерств. Вме.сте с предприя
тиями они обязаны нести от
ветственность за вынолненце- 

-не Только и.ТаНов, но й обяза
тельств, ока.'зывать дейст
венную -помощь сРреВйую- 
щимбя.

Е. ВОСТРУХОВ,
соб. корр. «Й.звестнй».
(«Известия» За 37 января 

с. г.).

Молодому рабочему-среднее образование

ШКОЛЙ 
в 9НИЛИЩ1
, ПрофессиРнальнб - тёхнй- 
чёские училища теперь при
обретают новое качество. 
Они будут давать, а многие 
уже дают, вместе с профес
сиональной подготовкой и 
среднее образование. Наше 
ГПТУ 1 пока' остается на 
прежнем положении. По зна
чит ли это, что .мы должны 
ждать перевода ГПТ'У -в чис
ло средних училищ? Значит 
ли, что мы не обязаны. ду
мать об общем образовании 
наших воспитанников? Дол
жны и думать, и делать все 
возможное для того, чтобы,- 
находясь в училище, ребята 
повышали свой общеобразо
вательный уровень.

Из 256 наших воспитан
ников в школе, нынче учатся 
почти двести. Добились мы 
этого не сразу.

Лет семь назад городской 
отдел народного образования 
по пашей просьбе открыл в 
училище ко-нсультационный 
пункт заочной школы. Здесь 
учились те ребята, которые 
не н.мелн восьмнлетнего об
разования. Сейчас, когда В 
стране взят курс на всеоб
щее среднее образование, 
учиТь в школе нужно всех.

Учить, но как? Программа 
училища требует полного 
дня занятий. А здесь еще 
школьные предметы,. При
знаться, многие из нас опа
сались перегрузок учащихся. 
Как совместить профессио
нальное и общее образова
ние? По этому поводу Мы об
ращались Б редакц-иго Жур
нала «Профессионально-тех
ническое образование». Ре
дакция посоветовала исполь
зовать опыт московских и 
ленинградских профтехучи
лищ по совмещенно.му обуче
нию. Мы так и сделали; об
щеобразовательные Иредме- 
ты включили в расписание 
занятий училища. Позани
мались два года и увиделИ) 
что у нас не все ладится, 
Раз.тичный уровень подго
товки поступающих — в од
ной группе учились ребята с 
шестью и девятью классами 
— заставил нас отказаться 
от совместного обучения.

Нынче мы избрали путь за
очного образования. Вопро
сы, связанные с переходом 
на ,новую систему, обсудили 
на открытом партийнол! соб
рании, на заседаниях педсо
вета. В обсуждении активно 
участвовали преподаватели 
консультпункта.

От производственны! 
групп в школе решили отка
заться. Из учащихся сфор
мировали десять классов, по 
15-^20 человек в каждом. 
Занятия — обычные школь
ные уроки — дважды в неде
лю. 'Еще один день отводит
ся для сдачи зачетов. Вместе 
с преподавателями консулы- 
пункта мы составили учебное 
распнеанне так, чтобы избе
жать совмещения* в один 
день специальных и школь
ных уроков. Просидеть 8 — 
10 часов за партой — это 
слишком утомительно, и мы 
стали проводить школьные 
уроки в те дни,' когда у ре
бят практические занятия в 
мастергкой.

'План воспитательной ра
боты у нас со школой также 
общий. Проводятся вечера, 
литературные конференции, 
диспуты, В их подготовке на 
равных участвуют педагоги 
училища и консультпункта. 
Помотать школе материаль
но мы считаем своей обязан
ностью. В классах— доброт
ная мебель, полный ком
плект учебных пособий, в 
достатке учебников. Все это 
приобретено с нашей по
мощью.

Школьные учителя — на
стоящие педагоги, энтузиас
ты заочного образования. 
Многие здесь работают дав
но, хорошо знают наши ус
ловия, понимают наши забо
ты.

Дать будущему рабочему 
возможность учит^зся в 
школе— это еще полдела. Ну
жно, чтобы он сам проникся 
пониманием необходимости 
получить знания. И это по
нимание у большинства на
ших учащихся есть. Испод- 
вель, небтст'упно мы воспи
тываем у ребят тягу к знани
ям. С первого шага новичку

в училище все говорят: 
учись! С поступающим бесе
дуют члены приемной ко
миссии, мастера производ
ственного обучения. Они 
разъясняют подростку, что 
техника с каждым годом все 
усложняется и, чтобы «ус
петь» за ней, надо быть об- 
разованны.м работником. С 
учащимися беседуют рабочие 
базового предприятия — 
электроме.ханичёского заво
да. На собственном опыте 
они доказывают преимуще
ства, которые имеет человек 
со средним образованием.

Комсомольская организа
ция решила, что каждый 
комсомолец должен иметь в 
личном комплексном плане 
обязательство о повышении 
своего образования.

С начало.м учебного года 
группы курируют мастера 
производственного обучения' 
и классные руководители. 
Классные руководители —■ 
это., преподаватели консульт
пункта.

Группа мастера М. С. Ко
стыка и классного руководи
теля Л. И, Петуховой — од
на из лучших в ГПТ'У. 25 ее 
учащихся первое, полугодие 
закончили со стопроцентно!! 
успеваемостью И в училище, 
и в школе. Это результат 

•большого 'труда наставников 
группы.' В, арсенале воспи
тательных мер ■— собрания 
по обсуждению постановле
ния о завершении перехода 
ко' всеобщему среднему об
разованию, 'индивидуальные 
беседы, встречи ребят с вы
пускниками ПТУ.

Михаил Семенович Ко
стык руководит кружком, 
где учащиеся конструируют, 
делают детали к приборам, 
са.ми приборы. Часто по за
казам производства. Прихо
дится пользоваться точными 
и з.м е р и т ел ь н ы ,м« ия с т р ум е н- 
тами, осваивать современные 
приемы обработки мета л.та. 
Учащиеся на практике по
знают цену знаний.

С хорошими 1рез!’льтата- 
ми закончили полугодие 
группы .мастеров В. К. Соко
лова, А. Й. Ижендеева, 
Н. А. Зиновьева. В этих 
группах по одному неуспева
ющему.

И все-таки более 50 
наших Боспнтанннков не 
учатся в школе. .Некоторые 
упорно стоят на Том, что они 
пришли -за про^жссией и 
учиться в школе не обязаны. 
,МЫ от них не отступаемся, 
стремимся посадить за парту 
всех своих воеПиТанййкоЕ. 
Ду.маем, что добьемся этого,

В. ЖИТКОВ,
заместитель директора 

ГПТУ № 1 г. Томска.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ТУРБОБУР
На КунгурскРМ машино

строительном заводе 'йзготрв- 
лена опытная партия турбо
буров универсального приме
нения, созданных НонсТруй- 
торами предприятия.

Обычно, -ДЛЯ проходки

скБэжйн требуетен набор 
днух-трех ТипРразМёров тур- 
ббб'урРв, каждый из Которых 
йРйМеняФтся в раз.Тичных го
ризонтах породы. С внедре
нием нового забойкоТо 
устройства эта необходи-

•мость отпадает. Универсаль
ный турбобур моЖёт быть 
Использован для йюбыч го
ризонтов породы,

Опытйал партия кайравле- 
на на испытание тюмейекйм 
нгфтяннка.м.

(ТАСС).
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(Окойчанне.

Hâ iaHo на 1-й стр.)
Как и в предыдущие годы,

8 стране была обеспечена 
нблная занятость. В отдель
ных отраслях и районах ощу- 
.Щался недостаток рабочей 
силы.

В 1972 году повышена за
работная плата врачей, учи
телей'и-воспитателей дет
ских дошкольных учрежде
ний, преподавателей средних 
Специальных учебных заведе- 

■ ний И учебных заведений 
профессионально-техническо
го образования и некоторых 
других работников учреж
дений просвещения, а также 
преподавателей высших 
учебных заведений, не имею.- 
Шйх ученой степени. Зара
ботная плата этих работни
ков повышена в среднем на 
20 процентов.

В результате введения 
районных коэффициентов . 
была повышена заработная 
плата значительной части ра
бочих и служащих, которым 
эти коэффициенты не были 
установлены ранее, в Запад
ной Сибипи и в отдельных ■ 
районах Туркменской ССР. 
!Завершено начатое в 1971 
году повышение тарифных 
ставок трактористов-машини- 
стов предприятий сельского 
й лесного хозяйства. Увели
чена доплата за работу в 
ночное время в легкой, пи-

1февой и шйнйой промышлей- 
нЬстй.

Начато повышение мини
мальных размеров заработ
ной платы до 70 рублей в 
месяц с одновременным уве
личением тарифных' ставок 
и должностных окладов 
среДнеоп.тачиваеМых катего
рий работников в производ
ственных отраслях народно
го хозяйства в районах 
Крайнего Севера и в местно- ■ 
стйх, приравненных к райо
нам Крайнего Севера, на Ев-, 
ропейбком Севере, а также в 
северных районах Пермской 
и Свердловской, областей.
S этих района^ одновредтен- 
но с повышением минималь
ной заработной платы пре
кращается взимание налогов 
у всех рабочих и олужйЩих 
с заработной платы в разме
ре до 70 рублей в Месяц 
включительно и снижаются 
ставки налогов с заработной 
платы до 90 рублей в месяц 
включительно.

Среднемесячная денежная 
заработная плата рабочих и 
служащих составила 130,3 
рубля против 126 рублей в _ 
1971 году и увеличилась на 
3,5 процента. Оплата трупа 
колхозников возросла на 4,7 
процента.’

Значите.льно повышен раз
мер . стипендий: студентам
вузов — в Среднем на 25 
процентов, учащймся сред
них специальных учебных за
ведений, а также учащимся

, технических училищ сисТе-, 
мы профессибнальноттёхни- 
ческого образования — на 
50 процентов. Повышены 
нормы расходов на питание 
и на медикаменты в больни
цах.

Выплаты и льготы, полу
ченные населением из обще
ственных фондов потребле- 
йия, составили около 73 
Миллиардов руб.Тей, или на 
6,'4 процента больше, чем в 
предыдущем году.
, Вклады населения в сбере
гательные кассы увеличи
лись за год на 7,5 миллиар- 

,..да, рубле!!.
Розничный товарооборот 

государственной и коопера
тивной торговли состави,я 
174,9 миллиарда, рублей' - и ■ 
увеличился.. в сопоставимых 
ценах, на 6,9 процента.

Объем бытовых услуг, 
оказываемых населению, по 
сравнению с 1971 Годом воз
рос на 10 йроцентов, в том 
числе в сельской местности 
на 15 пооцентов. Число пред  ̂
приятий службы быта за год 
возросло на 4,6 тысячи еди
ниц. Однако установленный 
план бытового обслуживая!ия 
населения недовыполнен, 
имеются недостатки в каче
стве обслуживания населе
ния и в сроках исполнения 
индивидуальных заказов.

Внешнеторговый оборот 
увеличился ' на 9 процентов 
и составил 25,8 миллиарда 
рублей, в том числе 15,3

миллиарда рублей со страйй- 
ми— членами СЭВ.

В сообщении ЦСУ СССР 
указывается, что в 1972 году 
введено в эксплуатацию за 
счет средств государства, 
колхозов и населения, по 
предваоительным данным, 
более 2.200 , тысяч новых 
благоустроенных квартир и 
индивидуальных жилых до
мов общей площадью более 
106 миллионов квадратных 
метров. В минувшем году 
улучАены Жилищные усло
вия 11,1 миллиона человек. 
Построены и введены в дей- 
сТвие . общеобразовательные 
школы на 1,6, миллиона уче
нических мест, дошкольные 
учреждения — на 430 тысяч 
мест,, большое ^.щрличество 
больниц, поликлиник и- дру-. 
гих офьектов культурно-бы
тового назначения.

Проводились работы по 
дальнейшему повышению 
благоустройства городов и 
сёл. Сданы в эксплуатацию 
новые линии метрополитена 
общей протяженностью 18,3 
километра-.

Дальнейшее развитие по
лучили народное образова
ние й культура. Улучшилась 
медицинская помощь 'насе
лению.

Общая численность насе
ления Советского Союза на 
1 января 1973 года состави
ла 248,6 миллиона человек.

(ТАСС).

С праздником, дорогие вьетнамские друзья!
Новогодний праздник 

«тэт» — .самый большой и 
радостный во Вьетнаме. Он 
знаменует начало весны. В 
эти дни героический #народ, 
а вместе с ним все его дру
зья, отмечают новый год по 
лунному календарю с осо- 
бы.м чувством: потерпела
провал агрессия американ
ского империализма; заклю
чение соглашения о прекра
щении войны и восстановле
нии мира во Вьетнаме от
крывает вьетнамскому наро
ду путь к справедливому 
урегулированию стоящих 
перед ним проблем.

Горячие поздравления с 
Праздником, с победой, заво
еванной в тяжело!! и дли- 
телыюй борьбе против агрес
сии американского импери
ализма, передали братскому, 
народу москвичи, собравши
еся 29 января в Централь
ном доме культуры желез
нодорожников. По доброй 
традиции, гостями Общества 
советско-вьетнамской друж
бы здесь были многие вьет

намцы — дипломаты, специ
алисты, студенты.

Вьетнамских друзей сер
дечно приветствовал предсе-, 
Датель Центрального прав
ления Общества советско- 
вьетнамской дружбы. Герой 
Советск'ого Союза, летчик- 
космрнавт СССР Г. С. Ти
тов. От имени советской об
щественности он поздравил 
героический вьетнамский на
род с больпюй победой, одер
жанной в борьбе против и м 
периалистической агрессин-. 
Пусть новый год будет для 
Вьетнама годом больших по
бед в деле социа.листнческо- 
го строительства в ДРВ, в 
.борьбе за создание Мирного, 
незавненмово, демократиче
ского, нейтрального Южного 
Вьетнама.

Выступавшие говорили о 
том, что справедливое - дело 
Вьетнама, его подвиги н са
моотверженная борьба на 
фронте н в тылу находили и 
находят глубокий отклик в 
душе каждого советского че
ловека.

Представители отделений

и Коллективных членов об
щества в Москве, Брянской, 
и других областях вр^-чили 
представителям братского 
народа новогодние‘сувениры.:

Тёпло встретили собрав- 
■ шиеся выступление посла 

ДРВ в СССР Во Тхук Донга. 
Наш народ, сказал он, пол
ностью отдает себе отчёт в 
том, что победа BbeTHaMcKoii 
революции, победа в войне 
сопротивления за спасение 
родины неотдели.ма от боль
шой поддержки со стороны 
КПСС, Советского прави
тельства и братского совет
ского народа'.'ЦеЛккаД. вьет
намо-советская . дружба Л| 
братское сотрудничество — 
Вот то ценное богатство, ко
торое «ПТВ, правительство 
ДРВ и народ будут неизМен- 

, но укреплять.
На вечере выступил также 

посол Республик!! Южный 
Вьетнам в СсСР Данг Куанг 
Минь. Посол , подчеркнул, 
что огромный успех достиг
нут его родиной благодаря 
пламенному патриотизму

вьетна.Мского народа, умно
женному на интёрнацйбналь- 
ную солидарность Советско
го Союза, других социали
стических стран, прогрессив
ных народов мира.

Мы, сказал он, особенно 
тронуты телеграммой Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. ВреЖИеВа, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Н, В. 
Подгорного и Председателя 
Совета Министров СССР 
Л. Н. Косыгина, где, в част
ности, говорится о том, что 
советский парод полон реши
мости н впредь неизменно 
оказывать пеобходи.мую под
держку вьетнамскому народу 
в его справедливой борьбе за 
мирный, независимы!!, демо
кратический II нейтральный 
Южный Вьетнам. '

' В заключение посол от 
имени народа Южного Вьет
нама выразил глубокую бла
годарность КПСС, советским 
людям . за большую эффек
тивную поддержку и помощь 
справедливому делу героиче
ского Вьетнама.

(ТАСС).

П Р О Б Л Е М Ы  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Г О  П И Т А Н И Й

ВУЛЕТ ЛИ СТОЛОВЙЯ 
0ВРЛ3110В0Й?

Мысль о том, что столо
вая райцентра должна быть 
школой передового опыта 
для сельских столовых, вы
сказывается не впервые. Но 
в Бакчаре считают, что этот 
лозунг для них преждевреме
нен. «Были надежды на 
строительство нового зда
ния. Ну, а в этих условиях— 
сами понимаете...»

-И все же думается, что 
дажы в этих .условиях не на
до пугаться большой цели.

Да, помещение бакчарской 
районной столовой старое и 
не очень удобное. Но не так 
давно пристроен кондитер
ский цех, встало рядом лет
нее кафе «Встреча». Кули
нары получили электро- и 
газоплнты, электрические 
котлы, 'Кофеварки,' тестоме- 
ситель, мар.мцты для разда
чи первых и вторых блюд и 
другое оборудование.

— Все самое современное, 
что есть в систе.ме облпотреб
союза,_ мы получили, — го
ворит 'председатель Бакчар- 
скбго райпотребсоюза М. Е. 
Панасенко.

В обеденно.м зале висит 
аншлаг, кто коллектив бо
рется за звание коллектива 
KOMMŝ HHCTHHecKoro труда. 
По словам заведующей сто
ловой В. К. Саломатиной, 
его не успели поменйть: не
давно кулинарам райце,нтра 
такое звание присвоено.

Все работники кухни и 
кондитеры здесь со специ
альным образованием, зна
ют толк в приготовлении пи
щи. Давно трудятся повар 
5-го разряда, депутат сель
совета М. А. Завалгоева, 
старший повар М. А. Поли- 
енко (у нее 6-й разряд), за
воевала, признание молодой 
нондитер-Технолог Людмила 
1Кикина.

Бакчарцы оценили ини
циативу работников сто.то- 
вой, готовящих к 'Празднич
ным ^дням выставкй-лродажи 
кухонной и кондитерской 
продукции, иногда заказыва
ют здесь полуфабрикаты, бе
рут обеды на до.м.

Есть в деятельности кол
лектива и зачатки T oii рабо
ты, которая сближает пред  ̂
приятие обществе'Нного пита
ния с учреждением культу
ры. Веселые «праздники зи- 
.мы», тематический вечер 
«Русские блины», который 
■однажды органи.зовал Бак- 
чарскин районный Дом куль
туры, не обошлись без уча
стия мастеров кухни. II они 
показали жителям образцы 
сервировки стола, реклами
ровали старинную и совре
менную рецептуру и техно

логию приготовления блюд, 
.убедили, что отношение ча» 
логвека к проблемам питания 
определяется его культурой 
поведения.

И все же лицо коллектива 
определяют не эти красно
речивые детали, а повседнев
ное качество обедов. Они по
ка и дороги, выбор их неве
лик, хотя некоторые-блюда и 
вкуснее, че.м в столЬвых Том
ска. Особый дефицит в Бак
чаре на молочные блюда, го
товится очень мало овощ-- 
ных и крупяных. Робко при
вивается вкус населению к 
изделиям из морской рыбы.

— Не берут всё это, во'г и 
не готовим, — уверяют в 
столовой.

Так ведь в этом и заклю
чается высший'класс кулина
ра — вводить в меню новое 
и мастерством приготовления 
добиваться его популярно
сти.

В гжйиотребсоюзе нынче 
очень мало заготовили ово
щей (в столовых их негде 
хранить), а тактке клюквы, 
брусники. А  могли и.меть да
же черную смородину, для 
этого не надо было посылать 
ваготовителей в тайгу — бак- 
чарский сад продавал ее на 
кустах любым сборщикам.

К мастерам общепита рай
центра иногда приезжают по
вара из сельских столовых. 
Но системы в ■ такой учебе 
нет, как нет и действенного 
соревнования между кулина
рами. В районе не знают, кто' 
лучший повар, кондитер. Со
бирают кулинаров ■ вместе 
редко, требование предъяв
ляют почти единственное: 
давайте план.

Совсем недавно отчет о 
работе районной столовой, 
слушался на исполкоме сель
совета. Речь шла о санитар- 
нам состоянии и о расшире
нии ассорти.мента блюд. О 
взаимоотношениях с сель- 
ски.мн столовыми не упоми
налось. На эту тему долж
ны бы затеять разговор в 
райисполкоме.

— Была у нас повар , из 
Высокого Яра. Потом наша 
Мария Андреевна к ним ез
дила: доказала, что можно и 
на селе'готовнть вкусно. Но 
все равно та столовая давно 
и усто|’!чиво работает плохо, 
— рассказывает В. К. Сало- 
матнна.

Каждый день десятки то- 
.Ми'чей, мёстных жителей, ча- ■ 
ннцев ^риходят в столовую, 
заслужившую недобрую сла
ву. Поселок Высокий Яр 
расположен на тракте; мимо 
идут десятки автомашин, в 
том числе рейсовые автобу- 

- » .....  -- ..........  -

сы не Парбцг, Подгорное и 
Томск. У  столуюхцихся- впе
чатление самое безотрадное. 
Столовая давно требуе¥ ре
монта й очень тесная. Стены 
в обеденном зале и кухне 
неизвестно когда бёлилйсь. 
Плита на куХне дымит, холо
дильник не работает.

К буфетной стойке подо
шли двое му-жчин. Без спро
са у буфетчицы В. А. Горбу
новой взяли посуду и спо
койно делят поллитра на 
ДВОИХ; Подняли полные ста
каны водки над хлебом, ко
торый молчаливо ре-Жет бу
фетчица, тут же закусили. 
Ни запрет торговать спирт
ным, ни профессиональный 
долг и совесть не заставили 
женщину выйти из состояния 
безразличия. Такие уж здесь 
«порядки». И «X наблюдают 
дети: в этой*- столовой кор
мят группу продленного дня 
местной шкдлы.

В трудных условиях тру
дятся здешние работники 
кухни. Сказалось на их на
строении, очевидно, II то, что 
столовую собирались за
крыть. Но ведь коллектив, 
как было отмечено, «давно я 
устойчиво работает плохо». 
Сменить почерневшее поло
тенце, аккуратно протереть 
столы, предложить посети
телям недстЫвшйе щн н 
блинчики — тут-то какие 
нужны затраты и директивы' 
сверху?

Другой отдаленный от 
'‘ райцентра поселок П.лотни- 

ково тоже расположен по 
тракту, но уже в другой сто
роне, на границе С Шегар- 
ски.м районом. Здесь столо
вая более просторная и оп  ̂
рятная. Но в ней мало дума
ют об ассортименте и вкусо
вых качествах блюд, хотя 
полный обед обходится не де
шево — около рубля. Новое 
оборудование плотникбвекие 
кулинары почти не использу
ют, в кухне н подсобных по
мещениях- надо бы иметь 
больше порядка.

Есть еще одна doviOBan в 
системе Бакчарского рай
потребсоюза — в Парбнге. 
С нее, по выражению М. Е. 
Панасенко, уж вовсе спроса 
нет: это «времянка» типа бу
фета, где повернуться негде 
н поварам, и столующимся.

Вот и получается, что под
тягивать три «сельских точ-  ̂
ки» до уровня райцентров- 
ской столовой задача са
мая» актуальная. Ио соз
дается впечатление, что в 
райпотребсоюзе преувеличи
вают трудности, малоини 
ииативиы в вопросах разви 
тия общественного питания

Конечно, куда проще торго» 
вать в сельмагах, по принци
пу «что завезли, тем и тор
гуем»,'нежели заботиться о 
создании цехов питания, гДё 
кормят и дешево, и вкусно, и 
разнообразно. Пусть, мол, 
теперь об этом д ^ а ю т  . сов
хозные руководители. Неко
торые из них — действитель-' 
но думают. Правда, столо
вые в хозяйствах района в 
осн&вном сезонные. Но вот 
откорМсовхоз «Бакчарскйй» 
построил помещение для сто
ловой в самом райцентре. 
Предлагал директор совхо
за В. И. Колесниченко руко
водителям райпотребсоюза: 
«Возьмите на баланс» бт- 
казалн-сь.

В высоком -Яре .рядом с 
действующей столовой встал 
новый дб’м. Вьгвески ёфе нет, 
но скоро появится. Только 
какая?

Руководители совхоза «За
веты Ильича», построившие 
здесь статбвую (в ней все 
готово — нет то.Тькб обору
дования), считают:

«Пусть райпотребсбю- 
зовская как работала, так и 
работает. А  Мы «чужих» лю
дей кор.мить не собираемся. 
У нас и цены другие, невы
годно это совхозу...».

Соседние кулинары мечта
ют о пе-рехоДе в нбвбё зда
ние.

В райпотребсоюзе заверя
ют, что в Высоком Яре ни к 
чему два предприятия обще
ственного питания — так 
пусть новая столовав будет 
не их системы.

Неопределенность в том, 
.что так или иначе связано с 
перспективами общественно
го питания, возможно, идет 
от позиций облпотребсоюза и 
областного объединения сов
хозов, где пока нечетко пред
ставляют эти перспективы, 
плохо знают положение дел 
на.местах, .мало помогают 
цехам общепита на селе.

И всё же решающее слово 
— за бакчарскйми руководн- 
Тёлялш. Не сёкрет, что про
шедшая двухлетка культуры 
мало помогла району в раз- 
витйи мчре.жденнй соцкульт
быта. Много лет там не 
строились не только стблб- 
вые, но и клубы, например. 
И ни разу за многие годы 
сессия райсовета, райком 
партии не обсуЖдаЛ'И прбб- 
wie.Mbi общественного пита
ния. Они всё бтолвигалнсь н 
отодвигались. Вот и ро
дилась привычка обхо
диться тем, что было вче- 
га. Вот и пугаются кулинары 
Вакчапа: «На.м быть образ
цом? Что вы...».
■ Работники столовых нуж

даются в заботе и внимании 
партийной организации и 
райисполкома. Они тоже хо
тят- сооевноваться не с бу- 
мажко!!, а с живыми сопер- 
ника.ми, хотят учиться срав
нивать результаты, брать на 
вооружений лучший Опыт. 
Хотят, чтоб имена передови
ков общепита произносились 
с Таким же уважением, как 
произносят в районе имена 
животноводов.

В. БРЫНДИНА,
Бакчарскйй район.

СООБЩЕНИЯ
т з - з л Р9ЕШ

ОБРАЩЕНИЕ К НАРОДУ ЮЖНОГО ВЬЕТНАМА

Обращение ЦК ПТВ 
и правительства Д Р В
. ХАНОЙ, 29 января. 

(ТАСС). ЦК ПТВ и прави
тельство ДРВ в связи с 
подписанием соглашения о 
прекращении войны и восста
новлении мира во Вьетнаме 
выступили с 'обращением, в 

. котором поздравляют вьет
намский народ с достигнутой 
победой.

Победа вьетнамского наро
да, говорится в обращении,
■— .это победа сил социализ
ма, национальной независи
мости, демократии и мира, 
всех, кому дороги свобода и 
справедливость на земле.

В документе горячо при
ветствуются героические 
подвиги соотечественников и 
бойцов Юяшого Вьетнама, 
сплоченных под знаменем 
НФО и ВРП РЮВ. В обра
щении отмечается, что ВРП 
РЮВ является подлинно на
родным представителем на 
юге сХраны.

ЦК ПТВ и правительство 
ДРВ горячо приветствуют 
победы .соотечественников и 
бойцов Северного Вьетнама 
на фронтах борьбы и труда.

«В„.э.1.н . радоедные дни 
' победы весь наш народ с ещё 
большей сердечностью пом
нит о великих заслугах ува* 
н:аем6г0 и .'Т'Юбнмого Презйь 
дента Хо Ши Мина, учителя 
вьетнамской революции, ко-, 
торьш посвятил' всю свою 
Жизнь делу независимости, 
свободы родины и, революци
онному делу народов мира».

В ооращенни подчерки
вается: «Великая победа со
противления агрессии СШ А,

за национальное спасение — 
это победа всепобеждающего 
марксизма-ленинизма, пра
вильной и творческой поли
тической и воб'Нной линий 
нашей партии, которая под
няла дух . независимости и 
самостоятельное'!'!!, сплотила 
всю партию, всю армию и 
весь народ на решительную 
борьбу, решительную побе
ду, тесно сочетая подлинный 
патриотизм с подлинным ин
тернационализмом». •

«Это — победа исполнеи- 
иого жизненных сил социа
листического строя, который 
сделал Северный Вьетнам 
прочной опорой револю'ции 
во всей стране».

-«Эта победа нашего наро
да, — говорится в обраще
нии, — является также ре
зультатом . !и:крейней под
держки и огромной помеЩи 
социалистических стран и 
Всего прогрессивного челове
чества. Наш народ выражает 
искреннюю бчагодарв сть 
братским странам, междуна
родному рабочему классу, 
все.м народам, выступающим 
за мир и справедливость, в 
том числе прогрессивным 
людям СШ А».

Далее в .обращений, ..гово
рится: «Подписанное '  согла- 
щенне является 'Политичес
кой и законной основой, обес
печивающей основные наци
ональные права нашего на
рода, священное право наших 

..соотечественников на Юге 
на самоопределение. Эта по
беда является -ОСНОВНОЙ для

того, чтобы наш народ про
должал идти вперед, к Дости
жению новых побед, завер
шению Национально-демо
кратической революции во 
всей стране».

«Правительство ДРВ тор
жественно заявляет, что оно 
будет серьезно и полностью 
выполнять все положения 
Парижского соглашения, и 
требует от всех сторон, по
ставивших свои подписи, 
уважать и полностью осуще
ствлять данное соглашение», 
— подчеркИ|Вается в обраще- 
нии,-

«Вьетнам '— един. Вьет
намская нация — едина. 
Объединение родины — это 
священное чаяние нашего 
народа в обеих зонах». :— 
Соворйтся 'В документе.

«Наш народ верит, чТо в 
борьбе нашей нации за проч
ное сохранение мира, осу
ществление ■ независимости, 
де.мок.рагии, так , же иак и в 
восстановлении страны , в 
обеих частях, социалистиче
ские страны и все прогрес
сивное человечество будут и 
впредь оказывать нам ис- 

, креннюю поддерж ку.и  цен-. 
ную помощь», — заявляют 
ЦК ПТВ и' правительство 
Д РВ . ^  -у ;

«Haifie правитёль'ство * й 
наш народ искренне желают 

-строить ' дружественные бт- 
,-ношения со всеми странами,

,, Включая Соединенные Шта
ты А.мери'ки, На основе  ̂ува
жения неаавнсн.мости, суве
ренитета, равноправия и 
взаимовытоды», — отме-- 
чается В-документе,' !

х а н о й . 29 января. 
.(ТАСС). ЦК Национального 
■фронта освобождения и Вре
менное революционное пра
вительство Республики Юж
ный Вьетнам в связи с согла
шением о прекращении вой
ны и во’сстановлен'ии мира во 
Вьетнаме опубликовали обра
щение к народу.

В нем от.мечается большое 
значение достигнутой победы

и говорится, что это Также 
победа и всех народов, вы
ступающих за независи
мость, свободу всего про
грессивного человечества.

Обращаясь к соотечествен
никам и бойцам Южного 
Вьетнама, ЦК НФО и ВРП 
РЮВ указывают, что сейчас 
насту'пнл новый этап, новая 
благоприятная обстановка 
для завершения националь

ной и демократической рево
люции. В обраишнии ставит
ся задача сплочения народа 
в духе национального согла
сия, чтобы решительно и 

■ твердо сохранять мир, , что
бы построить .мирны!!, неза
висимый, демократический, 
процветающий Южный Вьет
нам и идти к мирному объё- 
дннен!!ю родины.

НФО н ВРП РЮВ торже

ственно заявляют, что будут 
серьезно и полностью выпол
нять подписанное соглашение 
и будут решительно требо
вать полного осуществления 
всех его положений.

В обращении выражается 
глубокая благодарность 
всем, прогресс!!вныМ _ силам 
мира .за искреннюю поддерж
ку и помощь справедливому 
делу вьетнамского народа.

ЧЕХОСЛОВАЦКО-ПОЛЬСКОЕ КОММЮНИКЕ
ПРАГА, 29 ' января. 

(ТАСС). З д е с ь  бпублнкбван 
текст коммюнике, подписан
ного й результате визита в 
ЧССР польской партийно
правительственной делега
ции во главе с Первым се
кретарем ЦК ПОРП Э. Гёрё- 
Ко-М и Председателем Совета 
Министров ПНР П. Яроше-
В1ГЧ6М. ■

Обе стороны, говорится в 
коммюнике, выразили Твер
дую реши.мость и в дальней
шем развивать всестороннее 
братское сотрудничество
между ЧССР и ПНР, кре
пить неразрывные узы друж
бы и союзнические отноше
ния с Советским Союзом и 
далее укреплять единство й 
сплоченность стран сбциа.Ти- 
Стического содружества. 
ЧССР и ПНР, говорится В 
коммюнике, будут и впредь 
ВНОСИТЬ' активный вклад в 
бсущестБлёние общей полН-

Тйки государств ^  участни
ков Варшавского Договора в 
их борьбе за Мир и междуна
родную безопасность.

Стброны Выразили Удов
летворение успешнб развива
ющимися товарищескими от
ношениями между' кпч и 
ПОРП. Братские связи меж
ду двумя партиями получат 
дальнейшее развитие при 
осуществлении договора о 
сотрудничестве в области 
идеологии между ЦК КПЧ и 
ЦК ПОРП, подписанного 28 
января 1973 года.

В коммюнике намечены 
конкретные пуТи Дальнейше
го углубления ' экономиче
ского и научно-технического 
Сотрудничества между ЧССР 
и ПНР в ра.мках Комплек
сной программы СЭВ.

В разделе Коммюнике, по
священном международным 
проблемам, констатируется.

что Главной опорой всех СИЛ, 
строящих социализм, бо
рющихся за мир и сотрудни
чество между народами, яв
ляется Советский Союз, пя
тидесятилетие которого не
давно отметило все прогрес
сивное человечество. В ком
мюнике говорится об огром
ном вдохновляющем значе
нии для всёх прогрессивных 
сил обращения «К народам 
мира».

Обе стороны придают 
большое значение дальней
шему смягчению напряжен
ности в Европе и заявляют о 
своей решимости вместе с 
Другими социалистическими 
странами, всеми заинтересо
ванными государствами стре
миться к созыву общеевро- 
пёйско'го совещания по воп
росам безопасности и сотруд
ничества ещё в Конце первФ 
Гб полугодия 1973 года.

ЧССР , и ПНР привёЛСтВу- 
ют в коммюнике Подписание 
соглашения б прекращений 
войны и восстановлении Ми
ра Во Вьетнаме. Они выра- 
жaЮ  ̂ свою йолную поддерж- 

■Ку справедливой борьбе 
арабских народов прочий 
продолжающейся агрессий 
Израиля.

■КПЧ и ПОРП будут и в 
дальнейшем вносись свой 
вклад в укрепление сплочен
ности сил социализма на 
принципах Марксизма-лени
низма- И пролетарского ин
тернационализма. Они будут 
решительно бороться против 
всех видов ревизионизма, 
оппортунизма и антисовё'гиз- 
ма. Обе стороны в этой связи 
осуждают раскольническую 
политику руководства КПК 
и выражают решимость и в 
дальнейшем бороться йрбТйб 
айтисОветского, антилёнии- 
Ского курса МаоистбВ.

П О М О Щ Ь  
Н А С Е Л Е Н И Ю  
А Р  В

РИМ, 29 января. (ТАСС). 
Второй самолёт с меДиКа-- 
ментами- и одеждой подгото
вили к отправке в Демокра
тическую Республику Вьет
нам Жители области Эмилия- 
Романвя. Там уже несколько 
недель идёт сбор средств- в 
фонд помощи населению 
■ДРВ, пострада-вше.му от в о - , 
енных действий.

ПЛЕНУМ ЦК КОМПАРТИИ САН-МАРИНО
РИМ, 29 января. (ТАСС). 

Пленум Центрального Коми
тета Коммунистической пар
тии Сан-Марино принял ре
шение созвать' 24— 25 фев
раля 1973 года очередной 
'VIII Съезд партии. Пленум,

Состоявшийся в г. Сан-Мари
но, одобрил тезисы ‘ ЦК к 
предстоящему съезду, кото
рые сейчас широко изуча
ются в местных партийных 
организациях.

В о  внешнеполитическом

ПОБЕДА КОММУНИСТОВ
фектура Сайтама), избраныТОКИО, 29 января.

(ТАСС). Четыре кандидата, „ле„ями гопоаского собоавыдвинутые от Компартии членами городского соора
Японии на муниципальных 
выборах в городе Тода (пре

ний. Депутаты-коммунисты 
получили теперь право вно-

разделе тезисов осооо под
черкивается, что пройодилтая 
СССР полИШка мирного со
существования является од
ним из т е х  значительных 
факторов, KoTopbtl' привели 
к Крупным изменениям на 
международной а р ен е.

ейть на рассмотрение Город
ского робраййя свой предло
жения.

Компартия ЯпОний имеет 
всего в муниципальных соб- 
р-аниях ртраны более 2.600 
своих лредставителей.

К сведению депутатов 
районных Советов

Одиннадцатая сессия Ки
ровского районного Совета 
депутатов трудящихся состо
ится 1 февраля 1973 Года, в 
16 часов, в Доме ученых (ул. 
Советская, 45) с повесткой 
дня:

1. О ходе выполнения ре
шения городской сессии де
путатов трудящихся от 27 
сентября 1972 года «О сада- 
чах по выполнению постанов
ления ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР о завер
шении перехода ко все-общё- 
му среднему образованию 
Молодёжи и дальнейшем 
развитии общеобразоватёль- 
н<̂ й школы».

Докладчик — зав. райО- 
но тов. Вартанян М. Н,

2. Закон о статусе депу
тата и практика его приме
нения.

.Цокладчик ответствен
ный секретарь ис-полкома 
тОв. Коротаейа С. А.

3. О бюджете района на 
1973 год и об иеполнении 
бюджета района за 1971 год.

Докладчик —- зав. райфо 
Лавров Я. И., содокладчик 
—  председатель бюджетной 
комиссии Т01в. Яскова К. К. •

На сессию П'риглашаЮТ'ся; 
руКовбднтёли предприятий, 
организаций й учрежденяйТ^ 
директора школ,' техникумов 
,и профессионально-техниче
ских училищ, председатели 
домовых и квартальных 'ко
митетов. ♦ * '*

Одиннадцатая сессия Ле
нинского районного Совета 
депутатов троящ ихся состо
ится 1 февраля 1973 года, в 
16 часов, в зале заседаний 
облпотребсоюза (пер. Сов- 
парТшкоЛьный, 10) с цовёст- - 
ной дня:'

1. О меройрйятиях по вы
полнению Закона о Статусе 
депутатов.

Докладчик — председа- 
те.ль йсполко.ма тов. Пимо- 
иенко А. И.

2. 'Утверждение плана бла
гоустройства района на 1973 
год.

, Докладчик - -  председа
тель постоянной комиссии по 
бЛаТоусТ'рбйстБу и комму
нальному хозяйству той. Гу
барев Н. А.
. , На сессию йритлашаются 
руководители йрОмышлён-! 
ных предприятий, секретари 
партийных органиваций, 
председатели квартальных и 
улйЧ'Ных номитётов. '
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ЛИТЕРАТУРНАЯ
РЕЛИКВИЯ

На днях в научную биб
лиотеку Томского государ
ственного университета в 
дар от семьи Обручевых 
была прислана книга, ранее 
принадлежащая Марии 
Александровне Обручевой- 
Боковой-Сеченовой. Это — 
первая русская женщина, 
получившая степень докто
ра медицины. М. А. Сечено
ва была близко знакома с 
Николаем Григорьевичем 
Чернышевским, который сы
грал большую роль в ее 
судьбе. Она стала прототи
пом Веры Павловны — ге
роини романа Чернышев-' 
ского «Что' делать!». Эта 
женщина прожила долгую 
жизнь и скончалась в воз
расте 92 лет в Москве, в 
1929 году.

Мария Александровна го
рячо интересовалась общ е
ственной жизнью Томска,

где работал е% племянник 
Я. А. Обручев, с которым 
она вела постоянную пе
реписку.

Дарственная книга издана 
в 1874 году в Англии и по
священа вопросам борьбы 
с бедностью.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

ЛАЗЕРЫ СМОТРЯТ 
В НЕБО

Вышла в свет книга член- 
корреспондента Сибирского 
отделения Академии наук 
СССР В. Е. Зуева «Лазер 
покоряет небо», изданная 
Западно-Сибирским изда
тельством. Новая книга уче
ного посвящена проблемам 
взаимодействия лазерного 
излучения со сложной и из
менчивой средой — атмос
ферой.

В ней раскрываются воп
росы поглощения энергии 
лазера атмосферными га
зами, рассеяние ее аэрозо
лями, влияние турбулентно

сти на нормальное лазер
ное излучение и другие. 
Книга рассчитана на'широ
кий 1фуг читателей.

И. ИВАНОВ.

КНИГА ТОМИЧА 
ИЗДАЕТСЯ В ГДР

Книга профессора Том
ского университета доктора 
философских наук А. К. 
Сухотина «Наука и инфор
мация» не случайно при
влекла внимание широкой 
аудитории читателей. В ней 
решается актуальная про
блема освоения научных 
знаний в связи с ускорен
ным накоплением информа
ции.

Знания, как известно, раз
виваются по экспоненте. По
этому некоторые специа
листы, ’особенно на Западе, 
приходят к идее так назы
ваемой сатурации — утвер
ждают, что человечество 
пресытится информацией, 
наступит момент, когда 
развитие науки прекратится.

Томский ученый доказыва
ет, что с ростом информа
ции происходит естествен
ный процесс ее сжатия. 
Трудность заключена не в 
количестве самой информа
ции, а в количестве зна
ков, которыми она пред
ставлена. Поэтому в книге 
рассматриваются механиз
мы, и .форл(ы, в которых 
удается выражать знания 
кратко. Ведь сама история 
подсказывает: то, что каза
лось раньше сложным, сей
час представляется элемен
тарным. В середине века, 
например, претендующий 
на звание магистра должен 
был доказать теорему Пи
фагора. Сегодня эта теоре
ма доступна шестиклассни
ку. Таким образом, по мере 
роста объема науки удается 
заданным количеством зна-. 
новых средств передавать 
все большее количество ин
формации.

Выводы, полученные том
ским ученым, привлекли 
внимание немецких филосо
фов, м они решили издать 
книгу А. К. Сухотина, кото

рая выходит под заголов
ком «Наука. Мир для себя 
— мир для всех».

С. АГРАНОВА.

ПРОДОЛЖЕНИЕ
СЛЕДУЕТ

Автор уже ставшего по
пулярным романа «Из пле
мени кедра», недавно вы
шедшего в московском из
дательстве «Современник», 
томич Александр Шелудя- 
к о Е  выехал в одну из буро
вых бригад Васюганья. Там 
он соберет материал для 
своей новой книги, которая 
продолжит тему преобра
жения сибирской земли.

Первый роман писате
ля печатается в третьем — 
мартовском номере «Ро
ман-газеты». Об этом сде- 

 ̂ пан анонс в только что вы
шедшем втором номере 
этого популярного издания. 
«Из племени кедра» издает
ся также в «Библиотеке 
«Молодая проза Сибири».

Л. ХВАЛИЙ.,

В ящике моего стола — 
маленький своеобразный му
зей. Экспонаты, его, прежде 
чем поца:сть сюда, десятиле
тиями лежали забытыми 
между листами старых книг, 
Л лотом .эти книги приноси
ли к нам, в букиянетичесшн! 
отдел магазина № 2 Томско
го облкниготорта. Перели
стывая их страницы, я часто 
находил там совершенно не
ожиданные 'предметы. Это 
были письма, фотографии, 
рецепты, обертки от конфет, 
листки ■ от календаря, ста
ринные визитные карточки,..

...Передо мной листок от
рывного календаря за 11 мая 
1917 года. Четверг, а число 
красное. Оказывается, это 
день «Вознесения Господ
ня». Зато на обороте листка 
— приятная встреча со сло
вами замечательного истори
ка В. О. Ключевского; «Це
на всякого знания опреде
ляется его связью с нашими

нуждами, стремлениями н 
поступками. Иначе знание ■ 
становится простым балла
стом памяти, пригодным для 
облегчения жизненной качки 
разве только пустому кораб
лю, который идет без надле- 
нсащего ценного груза».

...На красивом фирменяо'М 
рецептурном’ бланке Суво
ровской аптеки в Петербурге 
больному прописан аспирин. 
Датирован рецепт 19 июля 
1915 года. Врачи того вре
мени пользовали дорогостоя
щим аспирином состоятель
ных граждан, а народ Рос
сии лечился собственными 
средствами.

А  вот интересное письмо 
выпускницы казенного учи
лища, приехавшей на село 
работать учительницей. Сво
ей подруге по училищу Ню
рочке она отписывает: «Об
щество, в котором приходит
ся вращаться, состоит ис
ключительно почти из кре
стьян, иаш'их прихонсан. Ох, 
как жалко на них смотреть! 
Сколько в них невежества! 
Ничего не поделаешь. Они 
такими уж II останутся на ве- 

, на. Их очень и очень трудно 
вывести из этого невежест
ва. Нужны силы и м'ногне 
лета».

.И не знала, и не могла ду
мать эта сельская учитель
ница, что .менее чем через 
полвека, после Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции, наша страна 
превратится в страну сплош- 

‘ иой грамотности с десятка
ми тысяч высших и средних 
учебных заведений. Далеко 
было автору письма до клас
сического кинообраза Варва
ры Васильевны Мартыновой, 
сердце которой было преис
полнено большой любви к 
трудовому крестьянину, обу

чению которого она отдавала 
весь жар души.

...Билет № 5811 для вхо
да в И.мператорский Мос
ковский Румянцевский му
зей от 24 сентября 1915 го
да. Э̂ <ут литературный му
зей, созданный графом Ру- 
мянцевы.м, передовым чело- 
веиом середины X IX  века, 
послужил примером для соз
дания .многих московских 
литературных музеев— Тол
стого, Белинского, Достоев
ского и других. Располагал
ся он рядом с основным 
корпусом нынешней Библио
теки имени В. И, Ленина и 
был известен еще как Дом 
Пашкова. О создании этого 
музея можно прочитать s 
трехто.мно'М, труде Н. Полево
го «История русской словес
ности».

А вот этот документ 
тридцатилетней ’ давности 
возвращает нас к тяжелой 
године Отечественной войны. 
Страна тогда лишилась 
хлебной житницы —■ Украи
ны, была захвачена Бело
руссия, враг хозяйничал в 
Поволжье. Родине нужен 
был хлеб. Партия направля
ла своих опытных уполномо
ченных для ока.зания помо
щи в руководстве хлебоубор
кой.

Пожелтевший листок хра
нит выцветшие Зернила. 
«Предъявитель сего тов. Ко- 
стенков Афанасий Федоро
вич направляется Кировском 
райкомом ВКП(б) г. Томска 
согласно решения бюро обко
ма ВКП(б) от 12 октя.бря 
1942 г. в Тисульскнй район 
уполномоченным по хлебоза
готовкам». *

О многом интересном мо
гут поведать эти старые за
бытые бумажки. Ведь они— 
свидетели истории.

В. с у з д а л ь с к и й .
«ЕЯ

п ш и г тдг- п -а
31 января — «Валентин к 

Валентина».
1 февраля — «Валентин и 

Валентина».

К1)1НО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО 
«Джейн Эйр» —  8-35, 10-30,

12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 
22. «Материнская любовь» (две 
серии) —  9, 12-05, 15-10, 1.8-15,
21- 20. Зал кинохроники — «Вос
поминания о будущем» —  9. 
10-35, 12-10, 13-45, 15-20, 16-55. 
18-30, 20-05, 21-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Джейн Эйр» —  8-30. 10-30,

12-30. 14-30. 16-30. 18-30, 20-30,
22- 30, «Джейн Эйр»— 8-50, 12, 
14. 16, 18,■■ 20. 22. Для детей —  
«Юнга со шхуны «Колумб* —  
10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Джейн Эйр» —  8-50, 10-55,

12-50, 14-55, 17, 19-05, 21-10.
«Джейн Эйр» —  14-25, 16-25.
«Пр.зрия» —  9, 12-35, 18-15,
20-05; 21-50. Для детей —  «Пя
теро с неба» —  10-50.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

«Комитет 19-ти» —  19. 
«ПИОНЕР»

«Золотой ключик»—  9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40. 17-20. «Черные 
ангелы» (две серин)—  19, 21-30.

«СИБИРЯК»
«Белый рояль» —  11, -12-40, 

14-20, 16, 17-40, 19-29, 21, Для
детей —  «Браслет-2» -9 -2 0 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Подозреваются все» — 17-20, 
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Черные ангелы» (две се
рии) —  15, 17-40. 20-30.

КЛУБ
' МЕЛЬКОМБИНАТА
«Чингачгун— Большой змей»

—  16-30. «Бродяга» (две серии)
—  18-10, 21.

СРЕДА, 31 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30. программа передач. 

»13.35. Новости. 13.45. Для 
школьников. «Веселые стар
ты». 14.15. «По концертным 
залам Москвы». 15.10. «Между
народная панорама». 15.40. 
М. Анчаров. «День за днем». 
Телеспектакль. Часть 2-я, гла
ва 1*я. 17.10. Чемпионат СССР 
по хоккею с мячом. «Динамо» 
(Москва) — СКА (Свердловск).. 
Передача с Центрального ста
диона «Динамо». Второй тайм 
(в записи).

ТОМСК
18.00. Новости. 18.10. Музы

кальный антракт. 18.15. «Вест
ник ЦНТИ». Технический про
гресс и качество продукции.

МОСКВА
18.40. «Дни и ночи». Художе

ственный фильм по одноимен
ной повести К. Симонова. 
(«Мосфильм». 1944 г.). 20.15. 
«Международная панорама». 
20.45. «Песня-72». Второй Все
союзный телевизионный фести
валь. 23.00. «Время». Информа
ционная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Наши гости. Литера
турный вечер народного арти
ста УССР Ростислава Ивицко- 
го. 20.30. Документальные 
фильмы «Ёыла война», «К сы
ну». 21.30, Художественный 
фильм «Крепостная актриса», 
(«Ленфильм». 1963 г.).

СРЕДА, 31 января
7.34, Обзор последних изве

стий. 7.40. Играет гитарист 
Иванов-Крамской. 7.50. Рекла
ма и объявления, 9.15. По 
страницам* газеты «Красное 
знамя». 9:25. «Смена». Радио
программа для молодежи. «КП» 
в действии» •— рейды «Ком
сомольского прожектора» по 
подготовке техники к весне. 
«За Родину!» — рассказы/ о 
земляках—героях Великой Оте

чественной войны. Службе ‘ бы
та — комсомольскую заботу. 
Ты яенвешь на селе. 19.15. 
«Смена». (Повторение утренне
го выпуска. 19.50. Последние 
известия.

ш

Гравюра В. Моисеева.

Уважаежэя. редакция!. Па- .. 
до бы принять срочные меры 
против ■ некоего KJ. Тарана.

Нет <,ерьь но. Вот уж ско
ро тридцать лет живу в Том
ске. - за - это время вышло 
много всяких книжек, неко
торые я даже проч-итал, не* 
которые, ие смог. Но ведь не 
выпускали же томнЧ'И юмори
стических сборников— и нш- 
ли СПОКОЙНО- Могли б ы  и 
дальше так. жить. У  нас дру
гие задачи, нам острить ни к 
чему.

Так нет же! Выпустили 
к-1н1жечку с шуточками, 
ус.мешечками, яеум^нЫМи 
сравнения.мй и несолидным 
названием; «П о живому 
клиенту»!'. Что это SHanaTi 
«П о живому»? Е1слн уж кли
ент, так ясно, что живой. 
Опять же, заче.м ■«по клиен
ту»? Сам Таран — клиент, 
пусть. Я тоже клиент (в ба
ню хожу, еще кое-куда). Но 
зачем же обобщать? Что дру
гие могут подумать? .Что и 
по шш тоже?..

Кцижка, конечно, сгуща
ет краски. Помещено в ней 
чуть не три десятка расска
зов, и почти все — непра
вильные. Будто в какой-то 
парикмахерской начали это
го Ю. Тэ'рана стричь под 
«.молодежную» (мужику, на- 
, верное, лет сорак с гаком, а 
туда же!). Но остригли наго
ло. Так ведь нет же у иас 
таких парикмахерских. А  ес
ли и есть, так ты тихонечко 

.скажи заведук>ще.му: «Нехо
рошо, брат, неаккуратно». 
А  тут сразу выступление в 
печати, шум. А  если вдруг 
все начнут выступать? Или в 
другом рассказе написано, 
будто у нас люди под видом 
командировок ездят в сто- 
.лицу для покушки презентов 
начальству. Нет и не может 
быть такого! А  если и при
вез человек тлавннжу карбю
ратор длд «Запорожца», так 
и' что же? Не ехать же за 
шш специально!

Опять н. преувел'ичений 
много. Ну, допустим, слабо 
работает служба быта. Но 
где он нашел мастерскую, 
чтобы иа одну портниху при
ходилось десять всяких иа- 
чалышков?.. И ведь все кри
тикует, ирйти1кует —■ все ему 
не так. И в семейной жизни 
что-то ненор.мальное узрел 
(а какое тебе дело?), и в при- 
е.ме в вузы семейственность 
увидел (да в нашем городе 
этого й в ■помине нет!), и 
лекционная работа с родите
лями ему не -по. вкусу (не 
так. говорит, воспитываем), н

.«Г
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Р е ц е н з и я  с  у л ы б к о й

по Ж ИВОМУ
Т А Р А Н У !

в советских учрен-сдениях 
бюрократизм обнаружил 
(я-громнее надо быть, то8, 
Ю, Таран, скромнее!).

Один рассказ так прямо 
против нашего завода на
правлен: дескать, кого ни 
возьмешь — все обществен
ной работой заняты, кто по
ет, кто подписку оформляет, 
кто в КВН участвует, а ра
ботать некому. Так что, мы 
без Ю. Тарана не разбере.м- 
ся7 В рабочее-де время сове
щания проводят. А  разве 
нельзя? Пьянство ему не 
нравится, нарушения трудо
вой дисциплины и уголовно
го кодекса не мплы. Ну, так 
ведь есть же соответствую
щие постановления, есть об
щественные организацшц 
можно и не бить по клиенту.

Конечно, есть у нас недо
статки. но зачем о  них пи
сать?' Мы их сами, без тара
нов и катапульт,» ликвидиру
ем. Тихо, ёез шума.

Вы, уважаемая редакция, 
в  раньше нехорошо делали 
—  все эти штучки таранов- 
ские печатали В газете. Ну 
ладно, по одной это терпи-. 
МО. Но тут-то ударили це
лой обой.адой!

Меня только три вещи ус
покаивают. Во-первых, нет 
тут, оказывается, настоящей 
фамилии, это, говорят, проб
лемные фельетоны.’ Этак-то 
еще ничего. Во-вторь{х, За- 
падно-Снбирское издатель
ство сделало этих книжек 
всего 30 тысяч. Значит, ес
ли еще и вы примете меры, 
то на прилавках их не будет, 
н несознательной части на
селения они не достанутся. 
Ну и, в-третьих, у меня все 
же эта книжечка есть. Каж
дый вечер перечитываю ' и 
все больше возмутцаюсь — 
почему она такая тоненькая? 
Может, будет продолжение, 
а?_

Я. БУМЕРАНГОВ.

Н А  В А Ш У  К Н И Ж Н У Ю  П О Л К У

ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ СТРАНЫ
Недавно в издательстве 

«Мысль» вышла последняя 
книга 22-томного географиче
ского описания Советского Со
юза.

Иде.ч полного географическо
го описания страны возникла >/ 
русских географов в конце 
прошлого столетия. Специали- 
CTOJit и широкому кругу читате
лей хорошо известно изде н̂ие 
«Россшч. Полное географйче- 
ское описание нашего Отечест
ва. Настольная и дорожная 
книга для русских людей», вы
шедшее под общим руководст
во,ч вице-председателя Русско

го Географического Общества 
П. П. Семенова - Тянь-Шан- 
ского и председателя отделе
ния этнографий В. И. Л оман
ского. В этой работе, обстоя
тельно охарактеризованы при
рода, население, города, пути 
сообщения и хозяйство различ
ных районов страны. В 1884 го
ду вышел второй том, посвя
щенный Западной Сибири. Это 
издание явилось своего рода 
подготовкой к полному гео
графическому описанию Оте
чества.

В наше время инициатором 
выпуска полного географиче

ского описания был крупный 
советский географ), ч.ген-кор- 
респондент АН СССР, профес
сор Л1осковского университета 
(кстати—то.нич) Н. И. Баран
ский. При его жизни издана 
«синяя сери.ч» экономико-гео
графических Асонографий, по
священных всем союзны.п рес
публикам и крупным, экономи
ческим районам СССР.

Сейчас ученые решили из
дать 22-томное географическое 
описание Советского Союза. 
Его создавал авторский кол- 
.тектив более чем из 200 чело;

век. Пешая серия состоит аз 
23 книг.

Восточным районам РСФСР 
отведено три тома: «Западная 

. Сибирь», «Восточная Сибирь» 
и «Дальний Восток». Сравне
ние тома «Западная Сибирь», 
вышедшего в 1971 году, с ана
логичным томом дореволюци
онного издания показывает, 
какие огромные преобразова
ния произошли за эти годы в 
Западной Сибири.

Заключительный том харак
теризует место Советского Со
юза на нашей планете, здесь

подробно описаны природа на
шей Родимы, моря и океаны, 
оАШвающие СССР. Есть здесь 
историко-географический очерк 
формирования территории 
страны, рассмотрены важней
шие аспекты географии населе
ния.

Заключительный том серии 
насыщен цветными и черно-бе
лыми иллюстрациями, в нем 
много интересных карт, в при
ложение вынесены статистиче. 
ские материалы. Книга содер
жит информацию о природе, 
населении и хозяйстве всех со
юзных республик и всех круп
ных экономических районов 
страны.

С. БУДЬКОВ, 
кандидат географических 

наук.

Редактор . .
А . Н. НОВОСЕЛОВ.

Тресту «Томскгазстрон» 
срочно требуется юрискон- 
сульт-претензионист i  ок
ладом по штатному 'расписа
нию 140 рублей в месяц, к 
заработной плате начисляет
ся 70 процентов надбавки и 
за каждый проработанный 

, год начисляется 10 процен
тов к зарплате. Жилая пло
щадь предоставляется в те
чение 6 месяцев.

Обращаться: ТомСная об
ласть, пос. Стрежевой, •

Завод «Рембыттехнвка» 
для населения . изготовляет 
следующие металлоизделия; 
боковые прицепы к мотоцик
лам «И Ж », металлические 
печки (сварные или жестя
ные), духовки из жести или 
сварные, металлические га
ражи разных ра;?меров, ме
таллические ворота к гара- 
)кам, поковку для ворот 
(угольники, навесы, запоры, 
крючья, шпингалеты), граб
ли, ломики, пешни для дроб
ления льда, увлажнители 
воздуха для помещений с во
дяным отоплением, сани ме-’ 
таллические по индивидуаль- 

• ным заказам, водосточные 
трубы и воронки, жестяные 
трубы и колена для печей, 
багажники для всех видов 
мотоциклов, мотороллеров, 
велосипедов, оцинкованные 
бачки для парки белья, вед- 
.ра, лейки и различные дру
гие посудо-хозяйственные из
делия из жести и листового 
железа.

Принимаются также зака
зы от детских, ■|;1едицйнских. ‘ 
культурно-бытовых, жилищ
но-коммунальных учрежде
ний, общежитий.

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ УПРАВЛЕНИЯ «ТОМСК- 
ОВЛГАЗ»!

В послэднее 'время участились жалобы на ненормальную 
подачу газа. В'одни дома он не поступает совсем, в дру
гие — частично. Виновник этому — низкая температура.

В по.добных обстоятельствах нужно соблюдать особую 
осторожность при пользовании газовьши плита.ми. Дело в 
то.м, что при падении давления пламя плиты затухает,. а 
•затем при его -возрастании газ, не сгорая, выходит в по
мещение. При попытке вновь зажечь плиту может про
изойти воспламенение и взрыв.

Вот почему следует строго выполнять правила пользо
вания газовыми приборами.

НЕ ОСТАВЛЯЙТЕ ИХ БЕЗ ПРИСМОТРА!
ПОМНИТЕ, что в случае' зату.хания горелок и прекра

щения доступа газа необходимо немедленно перекрыть 
кран на газовом приборе, и кран перед плитой, проветрить 
помещение и не делать повторного зажигания газовых го- 

(релок.. ,
Прежде, чем вновь зажечь плиту, надо сообщить по 

телефону № 04.
«Томскоблгаз».

Томский головной завод « Рембыттехника» освоил иаго- 
т о Б л е н и е  ключей к  дверным замна.-w по образцам. Имеются 
различные .заготовки для стержневых, фрезерованных и 
других к л ю ч е й .

Заказы .выполняются для частных . лиц. Обращаться: 
г. То.мск, ул. ■ '̂сова, 37. (в. дом предварительной продажи 
.железнодоро!кных.лбилеюв), 3-н подъезд, мастерская по 
ремонту бытовой техники, телефон № 4-35-16, к слесарю .'

Принимаются эая-сазы на изготовление ключей для дет- 
,ских, медицинских, к.улыурно-бьгтоБЫх, жилшцно-'комму- 
нальных учреждений, общежитий.

Обращаться: г. Томск, ул. Герцена., 72, к началыпгку 
цеха по ремонту бытовой техники, телефоны №№ 4-32-82, 
2-63-17.

Дворцу культуры подшип- 
Н'Нкового завода требую»гся; 
столяр, электрик-водопро
водчик, художник.

Обращаться в. часы 'заня
тий.

«Рыбпрбм'гехснаб'у» требу
ются: заведующий складом 
(склад расположен на 
ул, Войкова, 19), рабочий на 
склад, секретарь-машитает- 
ка, шофер,

Обращатьс.ч: 634001,.
Томск, .ул. Войкова, 19, от-' 
дел над'ров. .

Подписному и розничному 
агентству «Союзпечать» тре
буются киоскеры.

Обращаться; 634050, 
Томен, пр. Ленина, 93.

Городское бюро по трудоустройству населения сообща
ет, что д.тя работы на Томском мясокомбинате требуются 
следующие работники; уборщицы колбасного цеха, рабо
чие колбасного цеха, слесари-сантехники, слесари по ре
монту оборудования, газоэлектросварщнки, грузчики хо- 
зяйсгвенно-транспортиого отдела, шоферы, машинисты 
аммиачно-холодильных установок, ‘ электромонтеры, бух
галтер в колбасный цех.

Обращаться: г. Томск, проспект Ленина, 151, или непо
средственно иа Томский мясокомбинат: ул. Нижне-Луго
вая, 4, проезд автобусом №  4 до остановки «Мясокомби
нат».

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает, что 
«Томгииротрансу» требуют
ся на постоянную работу: 
инженеры-механики путей 
сообщения,' бухгалтеры жи
лищного хозяйства и детских 
яслей-сада, квилифнцирован- 
ные машинистки.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Лёнина, 151, или пр. Ки
рова,’ 20.

Городское бюро по трудо
устройству , и информации 
населения сообщает, что 
првектно - .конструкторскому 
бюро объединения «Томлес- 
пром» на постоянную работу 
срочно требуются: инженеры 
и техники— строители, иня{е- 
нер-геолог, инженеры и тех
ники— дорожники, инженер- 
сантехник на должность на
чальника отдела и заведую' 
щий сектором. Здесь же тре
буется старший бухгалтер 
на са.мостоятельный баланс.

Адрес: г. То.мск-3, Куз
нечный взвоз,, 12, или пр. 
Ленина, 151.)

Детскому саду № 29 сроч
но требуются дневные няни. 

■ Обращаться: г. То.мск, ул, 
Герцена, 6, к заведующей.

Кинотеатру «Октябрь»
. срочно требуются: киноме
ханики, ученики киномеха
ника.

.Обращаться в часы -заня
тий. ' ,

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
С .1 января 1973 года в.место еженедельника «Програм

мы телевидения и радиовещания» (индекс 70754) издаёт
ся еженедельник «Говорит и показывает Москва» — про
граммы Центрального телевидения и радиовещания под 
индексом 70233.

В иллюстрированном еженедельнике, наряду с програм
мами Центрального телевидения и радиовещания, публи
куются программы Томского телевидения и радиовеща
ния.
»  Подписная цена на 1 месяц — 26 нон.', на 6 месяцев 
— 1 .руб. 56 коп., на 12 месяцев 3 руб. 12 коп.

Томская автошкола произ
водит прием иа курсы шофе
ров 3-го класса на дневное 

. отделение с выплатой стй- 
певдни 32 руб. 50 коп. и на 
1— 2-й, классы— на вечернее 
отделение. После окончания 
курсов работа предоставля
ется в грузовом автопред
приятии №  5 .

Начало занятий-—!  и 15 
чис.ла каждого;, месяца. . ,- 

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52, телефон 
№  2-90-567. или пер. В,лд- 

' димировский, 21, телефон 
ЛЪ 4-33-48.

Томское специализирован
ное монтажно-наладочное уп
равление треста «Снбавтома- 
тнка» приглашает на работу: 
механика, программиста, 
машинистку,' бухгалтера ма
териальной группы, слеса- 
рей-ремонтш1ков со стажем 
работы по указанной специ
альности не менее 2-х лет. 
Работа связана с команди
ровками.

Обращаться: 634050.
Томск, пр. Ленина, 44, теле
фон №  2-36-63, или пр. Ле
нина, 151-

Коллечия и партийный ко
митет управления внутрен
них дел; с глубоким при
скорбием сообщают о без
временной кончине Члена 
КПСС, майора

РОМАНОВА 
Сергея Ефимовича

н выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Деканат и общественные 
организации факультета ав
томатики и вычислительной 
техники Томского политех
нического института выра
жают глубокое, соболезно
вание доценту кафедры ав
томатики и телемеханики 
Чудинову В. Н. по поводу 
смерти его матери

ЧУДИНОВОИ 
Марии Йваиовны.

Адрес редакции: 634050. Томск, ГСП 18, пр. им. Фрунзе, 103. ТЕЛЕФОНЫ: редактора — 4-82-30, приемной редактора —•
секретариата — ё-вО-Г" отдела партийной жизни — 4-80-52. 4-40-48, отдела промышленности, нефтегеологии, строительства

отдела науки и учебных заведений — 4-33-63, отдела информации — 4-73-32, 4-81-22, отдела советского строительства и быта—4-81-61, 
бухгалтерии и отдела объявлений •— 4-20-91, зам. зав. издательством — 4-64-53. дежурного — 4-35,53, стенографистки — 4-70-34, областной журналистской Ьргзнизации — 4-64-41,

4-74-35, заместителей редактора 
и транспорта — 4-46-76, 4\Sl-83, 

отдела писем •— 4-81-вЗ,

4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34, 
отдела сельского хозяйства — 4-64-65, 4-23-60,

4-77-31, отдела иллюстраций . 4-71-30,

К300868 Зака'з №  174. г, Томск, областная типография.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


